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La batalla económica es la 
principal y más compleja

|06 y 07

| Entrevista al Ministro de Economía y Planifi cación
La Revolución tiene que explicarles a los trabajadores los problemas 
económicos, para que ningún trabajador ignore las realidades 
económicas de la nación, las realidades económicas de la producción, 
los medios correctos para elevar el estándar de vida del pueblo.

      Fidel Castro Ruz. Del discurso pronunciado en la clausura del Congreso 
de los Trabajadores de la Construcción. La Habana, 29 de mayo de 1960 

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró 
Político del Comité Central del Partido y secretario 
general de la Central de Trabajadores de Cuba, exhortó  
en la occidental provincia de Matanzas a hacer cuanto 
sea posible para elevar la calidad de las asambleas de 
presentación e información del Plan de la Economía y el 
Presupuesto, el relevante proceso político iniciado ya en 
el país.

A no descuidar ningún detalle de la preparación de 
este momento previno durante la reunión mensual de se-
cretarios generales de la CTC en los municipios y de los 
sindicatos provinciales, en un territorio donde se efec-
tuarán más de 4 mil de estos encuentros.

Que en las asambleas de afiliados o de representan-
tes los trabajadores se comprometan a cumplir y a ga-
rantizar índices superiores de eficiencia y productivi-
dad debe ser regla, refirió Guilarte De Nacimiento, un 
saldo que depende tanto de la capacidad de liderazgo y 
de representación de los dirigentes de base, como de la 
responsabilidad de la administración, porque a los dos, 
dijo, corresponden su efectivo aseguramiento y desarro-
llo.

Se trata, argumentó, de aterrizar las cifras hasta la 
brigada y puesto de labor, justo donde se concretan la 
producción de bienes y de servicios, para que cada cual 
conozca qué parte del plan debe aportar y qué cantidad 
de salario podrá formar.

El máximo dirigente del movimiento sindical cuba-
no dedicó algunas de sus intervenciones a lo estratégico 
de seguir atentamente el tema de los inventarios, a lo 
perentorio de incrementar las exportaciones e importar 
lo menos posible, tópicos a los que añadió la eficiencia 
en la ejecución de los procesos inversionistas asociados 
al turismo y la urgencia de optimizar el rendimiento de 
las nuevas construcciones, a fin de que amorticen lo in-
vertido en el tiempo previsto.

Al reconocer potencialidades como las agrícolas, 
petroleras o de la industria del ocio, de una provincia 
fundamental en la estructura económica de la nación, 
reflexionó sobre las posibilidades de la zafra azucarera 
y la cantidad de caña, lo que pone al territorio en una 
muy buena posición para llegar a sus toneladas de azú-
car crudo.

En la reunión se informó que las actividades por 
el aniversario 80 de la fundación de la Confederación 
de Trabajadores de Cuba, actual CTC (28 de enero de 
1939), las propias asambleas del plan y el presupuesto, 
el análisis y estudio del Proyecto de estatutos de la or-
ganización,  y la constitución de las delegaciones en cada 
provincia, se inscriben como los momentos de mayor re-
levancia de la segunda etapa del XXI Congreso, cuyas 
sesiones finales serán en el mes de abril.| Juanita Perdo-
mo Larezada  

| José Luis Martínez Alejo 

Que la piña y otras frutas, cosechadas en la 
llanura de la región central de Cuba, sean lí-
deres en el mercado mundial, obedece a la ex-
quisitez de estas y a la integración del sistema 
empresarial del Ministerio de la Agricultura, 
en el primer polo agrícola exportador del país, 
creado en Ciego de Ávila y respaldado por el 
acuerdo 352/2017 del Ministerio de Comercio 
Exterior y la Inversión Extranjera. 

Uno de los  incentivos para el crecimiento 
de las exportaciones en el 2019 fue la visita 
gubernamental realizada el pasado año al te-
rritorio avileño, encabezada por Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, Presidente de los Consejos 

de Estado y de Ministros, quien destacó los 
resultados y las potencialidades de “colecti-
vos emprendedores que nos demuestran que sí 
puede ser eficiente la Empresa Estatal Socia-
lista”.

El mandatario se refería a La Cuba, prin-
cipal productora de plátano fruta del país; 
Cubasoy, la mayor entidad agrícola de la na-
ción; Turiguanó, la mejor empresa pecuaria 
genética; y la Agroindustrial Ceballos, esta 
última liderea dicho polo, el cual le facilitó a 
la economía ingresos por más de 8 millones 
230 mil dólares, de los 32 millones que totali-
zó el aporte del agro avileño en el 2018.

(Continúa en  la página 16)

Aseguremos las 
asambleas del plan 
de la economía 

El primer polo agrícola 
exportador de Cuba  

Nuevos renglones saldrán al mercado este año desde las entrañas 
de la tierra y de las industrias en Ciego de Ávila  

La piña avileña MD2 devenida oro cubano en el mercado mundial. | foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez

Desde el Obelisco Duaba, 
lugar  imprescindible en la 
historia por la independencia 
nacional, partirá el próxi-
mo 4 de febrero la Bandera 
XXI Congreso de la Central 
de Trabajadores de Cuba, en 
un periplo que comprenderá 
todas las provincias cubanas 

y culminará con las sesiones 
finales del cónclave, previsto 
para abril próximo.  

Instituciones culturales, 
escuelas, centros de produc-
ción de alimentos y de ser-
vicios estatales y por cuenta 
propia, monumentos histó-
ricos, cooperativas agrope-

cuarias, minindustrias de 
materiales de la construc-
ción, hospitales y otros sitios 
emblemáticos de Guantána-
mo, entre estos la Brigada 
de la Frontera, acogerán 
el recorrido de la Bandera 
XXI Congreso durante su 
paso de tres días por el alto 
oriente cubano. | Adriana 
Rojas Preval

Iniciará periplo de Bandera XXI Congreso 
| Guantánamo

Alentó en Matanzas Ulises Guilarte De Nacimiento
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#YoVotoSí 
consciente

| Francisco Rodríguez Cruz

Desde hace ya una semana está disponible en el país el texto 
de la nueva Constitución de la República de Cuba, que ratifi-
caremos mediante referendo popular el próximo 24 de febrero. 

La comercialización de más de 3 millones de ejemplares 
impresos del importante documento,  en los estanquillos y 
unidades de correos, tuvo por estos días una impresionante 
acogida entre nuestra población.

Mi primera lectura, por ejemplo, fue para revisar, artículo 
por artículo, las propuestas de modificación o respaldo que 
hice en la asamblea de mi colectivo laboral, y su redacción 
final en el texto constitucional. 

Cuál no sería mi sorpresa al verificar que la comisión redac-
tora del proyecto tuvo en cuenta el 80 % de lo que yo, como 
cualquier otro simple ciudadano cubano, pude sugerir en esa 
ocasión. 

Doce de mis 15 planteamientos fundamentales tuvieron so-
lución de una manera u otra, en varios casos incluso con una 
formulación mejor que mi idea original. 

Utilizo esta experiencia personal, porque estoy seguro de 
que muchas personas harán este mismo ejercicio de análisis 
o alguno parecido. De una u otra forma, la inmensa mayoría 
descubriremos nuestra huella aquí o allá en este texto que 
nos debe servir para el presente y el futuro de la nación.

Igual sucederá seguramente con la ciudadanía que partici-
pó, en una cifra superior a los 8 millones de personas, en la 
amplia consulta popular del proyecto constitucional.

Este texto definitivo que ahora se pone a la venta al precio 
de un peso cubano, es el resultado del estudio de unas 780 
mil propuestas de la ciudadanía, incluidas las emitidas por re-
sidentes en el exterior, convertidas después de su análisis y 
procesamiento en 9 mil 600 propuestas tipo, la mitad de estas 
incorporadas a la Carta Magna que irá a referendo.

Esta es otra demostración de lo que puede la inteligencia 
colectiva y la verdadera democracia. De este modo, podremos 
decir con orgullo que la Constitución del 2019, en Cuba, la hi-
cimos entre todas y todos. Nadie podrá negar ni quitarnos esa 
íntima satisfacción, aunque también habrá individuos que, 
por pobreza de espíritu o con mala intención, intenten quizás 
restarle mérito o quitarle su inmenso valor a este resultado 
plural, consensuado y convincente.

Particular énfasis debemos hacer, por ejemplo, en la incor-
poración de la participación de los trabajadores en los pro-
cesos de planificación, regulación, gestión y control de la 
economía, como un nuevo artículo de la Constitución, uno de 
los logros más significativos de la consulta popular para el 
movimiento sindical.

El texto reelaborado a partir de las propuestas ciudadanas 
consagra, de ese modo, la participación de los colectivos la-
borales en la administración y gestión de las entidades em-
presariales estatales y unidades presupuestadas, lo cual me-
recerá luego una ley complementaria.

Pero la tarea no termina aquí, con el enriquecimiento y difu-
sión del contenido definitivo de la nueva Ley de leyes. Hay que 
ratificar esta Constitución de avanzada con nuestro apoyo en 
las urnas, y luego implementarla, con leyes y políticas que la 
hagan realidad. 

El camino no será fácil ni estará exento de contradicciones 
y nuevas polémicas, pero vale la pena intentarlo, porque nos 
hará un mejor país, una sociedad más revolucionaria y progre-
sista, que cada vez incorpora más derechos para su pueblo, y 
perfecciona las estructuras de dirección estatal y guberna-
mental, con un mayor control y participación popular en su 
gestión.

La etiqueta o frase que comienza a expandirse por las redes 
sociales en Internet, #YoVotoSí, es solo la expresión de ese 
convencimiento progresivo que tenemos que ir ganando en 
toda la población cubana, mediante la lectura y el estudio de 
esta nueva Constitución ya aprobada por la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular.

Busquemos el texto, leámoslo y estudiemos su contenido en 
detalle. Apropiémonos del fruto de nuestro debate colectivo, 
para que nadie nos quiera venir a hacer un cuento de camino, 
ni vayamos a pecar por desconocimiento o dejadez. Preparé-
monos, como un deber cívico indelegable, para dar nuestro 
voto consciente por la Constitución.

lunes 14 de enero del 2019

| Alina Martínez Triay

Del año 1923, decisivo en 
la existencia de Rubén 
Martínez Villena, data 
su poema El Gigante, en 
uno de cuyos versos ex-
presaba: Hay una fuerza/ 
concentrada, colérica, 
expectante/ en el fondo 
sereno/ de mi organismo; 
hay algo,/ hay algo que 
reclama/ una función os-
cura y formidable./ Es un 
anhelo/ impreciso de árbol; 
un impulso/ de ascender y 
ascender hasta que pueda/ 
¡rendir montañas y amasar 
estrellas!/ ¡Crecer, crecer has-
ta lo inmensurable!

Esa aspiración em-
pezó a materializarla al 
liderear, ese mismo año, 
la Protesta de los Trece, su bautizo po-
lítico, donde denunció un turbio nego-
cio  que involucraba al gobierno de Al-
fredo Zayas.

 Ya para entonces se había graduado 
de Doctor en Derecho Civil y Público, 
y se había nutrido de ideas revolucio-
narias,  progresistas y antimperialistas 
en el bufete del  antropólogo cubano 
Fernando Ortiz, de quien llegó a ser su 
secretario particular, y a través de la 
relación con intelectuales comprometi-
dos como Pablo de la Torriente  Brau y 
Emilio Roig de Leuchsenring.

De la Protesta de los Trece surgió 
su vibrante Mensaje Lírico Civil, en el 
que Rubén clamaba por (...) una carga 
para matar bribones,/ para acabar la 
obra de las revoluciones;/ para vengar 
los muertos, que padecen ultraje,/ para 
limpiar la costra tenaz del coloniaje;/ 
(...)

No  se  limitó,  sin embargo, a pe-
dir esa arremetida necesaria, sino que 
quiso sumarse a ella mediante su par-
ticipación en  organizaciones como el 
Grupo Minorista y el Movimiento de 
Veteranos y Patriotas. Pero  no  fue  
hasta  su  encuentro con Julio  Antonio  
Mella  que  su  rebeldía  halló  verda-
dero  cauce,  cuando al vincularse con 
la Universidad Popular José Martí  se  
puso  en  contacto  con  los  trabajado-
res  y  sus  luchas,  y se sumó a ellas.

La historia recogió la apasionada 
defensa que hizo Rubén del joven uni-
versitario y comunista, quien sostenía 
una huelga de hambre como prueba de 
su injusto encarcelamiento, acusado 
falsamente de terrorista por Gerardo 
Machado.

En la casa de un ministro del go-
bierno se produjo el “encontronazo” 
entre Machado y el joven abogado, que 
había acudido allí  con el propósito de 
interceder por Mella y lograr que se  
autorizara su excarcelación bajo fian-
za.

El  diálogo  se fue caldeando y llegó 
un momento  en que el tirano exclamó 
colérico: “(…) a mí no me ponen rabo, 
ni los estudiantes, ni los obreros, ni los 
veteranos, ni los patriotas... ni Mella. 
¡Y lo mato, lo mato!...”, profirió, mien-
tras sus acompañantes lo trataban de 
llevar hacia el auto.

Poco después, al relatar el enojoso 
incidente a Pablo de la Torriente Brau 

y a Fernando Ortiz, Rubén  
utilizó un calificativo que 
le vino como anillo al dedo 
al sátrapa: “Es un salvaje, 
un animal, una bestia..., 
un asno con garras”.

En 1927 Villena in-
gresó al Partido Comu-
nista, un año más tarde 
integró su Comité Cen-
tral y  luego,  se convir-
tió en la figura principal 
de la organización, tras la 
muerte de Mella, aunque 

nunca apareció oficialmen-
te así por considerar que un 

intelectual no debía apare-
cer como el máximo dirigente 
partidista.  Fue  designado  

asesor  legal de la Con-
federación Nacional  
Obrera  de  Cuba,  de  
la cual llegó  a  ser  

también  líder.
Obligado a abandonar el país por 

la amenaza de ser asesinado, y para 
cuidar de su salud quebrantada por la 
tuberculosis, viajó a Moscú, donde tra-
bajó en la Sección Cubana de la Inter-
nacional Comunista. No obstante, al  
saberse herido de muerte y deseoso de 
pelear hasta el último aliento junto con 
su pueblo, regresó a Cuba.

Su actitud ante la poesía se había 
transformado a la par de su entrega a 
la causa revolucionaria. Así se lo con-
fesó al  amigo Raúl Roa: “Mi visión del 
mundo ha cambiado. Sin embargo, amo 
la belleza aún más que antes. Pero aho-
ra sé que sin justicia y pan, la belleza 
es un remordimiento, un gravamen de 
conciencia… Por eso he consagrado mi 
vida a luchar por la justicia, el pan y la 
belleza… No haré un verso más como 
esos que hice hasta ahora. No necesito 
hacerlos ¿Para qué? Ya yo no siento mi 
tragedia personal. Yo ahora no me per-
tenezco. Ya ahora soy de ellos (de los 
obreros, de los humildes) y de mi Par-
tido”.

Sobreponiéndose al mal que lo 
aquejaba fue capaz de encabezar la 
huelga general revolucionaria que dio 
al traste con la tiranía machadista el 
12 de agosto de 1933.  Un mes después 
presidió la despedida a las cenizas de 
Mella, traídas desde México.

El deterioro creciente de salud no 
le impidió dirigir desde su lecho de 
enfermo las reuniones del Partido y 
organizar el IV Congreso Nacional 
Obrero de Unidad Sindical, durante 
cuyas sesiones falleció el 16 de enero 
de 1934.

En el salón de actos del actual Cen-
tro Cultural Palacio de los Torcedores 
se velaron sus restos mortales. Allí 
acudieron miles de trabajadores para 
rendirle postrer tributo, entre ellos, los 
delegados al Congreso Obrero.

Poco antes de su partida física, 
cuando el fin  ya era inminente, Loló 
de la Torriente, hermana de Pablo de 
la Torriente Brau, escribió de Rubén 
estas hermosas palabras: “(…) No ha-
blaba con el dolor del que siente que 
la vida se le va, sino con la elocuente 
convicción del que sabe que el hombre 
pasa, las situaciones cambian y sólo 
queda, renovándose eternamente, el 
pueblo”.

| Aniversario 85 de la muerte de Villena

Anhelo de un gigante
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| Día del Trabajador Eléctrico

| Jorge Pérez Cruz     

Por sus resultados integrales en 
el 2018, la Empresa Eléctrica Las 
Tunas continúa entre las más des-
tacadas del país, un éxito que los 
directivos de la administración y 
el sindicato atribuyen, además, a la 
correcta implementación del siste-
ma de gestión de innovación tecno-
lógica, lo que cada vez cobra mayor 
relevancia y dedican a su día, que 
celebran cada 14 de enero.

Entre los múltiples ejemplos que 
validan esa afirmación distingue 
el quehacer de los integrantes de la 
Asociación Nacional de Innovadores 
y Racionalizadores (Anir), cuyo in-
genio es garante en la sostenibilidad 
de valiosas prestaciones, públicas y 
empresariales, de gran impacto en 
los programas estratégicos de desa-
rrollo y en el mejoramiento de las 
condiciones de vida de la población.

Entre las soluciones encontra-
das a los principales problemas en 
busca de elevar la eficiencia y la 
productividad destacan los cambios 
realizados a la mesa para verificar 
los registradores y demás compo-
nentes de los metrocontadores. 

Ingenio sobre la mesa
Incuestionables son los beneficios 
que trajeron al sector eléctrico en el 
país los metrocontadores electróni-

cos o digitales, de procedencia chi-
na, los que entre otras ventajas mos-
traban gran exactitud en el control 
del consumo, pero…

“Llegaron para sustituir a sus 
homólogos de inducción y signifi-
caron, desde el punto de vista tec-
nológico, un paso de avance en la 
calidad del servicio; para nosotros 
constituyeron un reto”, afirma Eddy 
Castillo Ramírez, con la experien-
cia de 44 años en esas labores de 
comprobación.

Entonces, Jorge Sosa Reyes, un 
veterano de más de cinco décadas 
en el sector y jubilado desde hace 
casi seis años, pero sin poder alejar-
se del oficio, explica: “Tuvimos que 
enfrentarnos a las revisiones técni-
cas de los novedosos equipos con la 
misma mesa que utilizábamos para 
examinar los de inducción, pero 
como esta no era compatible comen-
zamos a pensar en la necesidad de 
introducirle transformaciones hasta 
adaptarla a las nuevas exigencias”.

¿Los cambios?
Cuentan que le eliminaron el pa-
trón y la llave para interrumpir el 
patrón; le modificaron e hicieron 
nueva toda la conexión; y además, 
aumentaron la capacidad de análi-
sis de cinco a 10 metrocontadores. 

“Ahora —reafirman—  pode-
mos hacerles las comprobaciones 

de manera simultánea al doble de 
esos equipos que llegan con pro-
blemas desde todas las sucursales 
de la provincia y eso nos permitió 
eliminar su acumulación en áreas 
del taller, donde se reparan y se les 
devuelve la vida útil, siempre bajo 
los auspicios del laboratorio que los 
certifica”.

Tanto es así que después de im-
plementadas las innovaciones han 
recuperado más de 20 mil metrocon-

tadores, con un sustancial ahorro a 
la economía nacional por este con-
cepto, y han puesto coto a múltiples 
fraudes de personas inescrupulosas 
y empeñadas en alterar a su favor 
los mecanismos de estos medios.

Además de Eddy y Jorge, son 
protagonistas de esta solución Li-
zandra Chacón Campo, comproba-
dora A de contadores de energía; y 
Luis Ariel Jiménez Ramos, técnico 
en Redes y Sistemas.

Una mesa en el banco de problemas

De izquierda a derecha Eddy, Lizandra y Jorge, tres de los autores de la innovación.  | foto: Ángel 
Chimeno Pérez

En La Habana acto central por el Día de la Ciencia
Felicita Secretariado del Sindicato 
Nacional de los Trabajadores de la 
Educación, la Ciencia y el Deporte 
a los afiliados de esta esfera

| Alina M. Lotti
   
La secretaria general del Sindicato 
de los Trabajadores de la Educación, 
la Ciencia y el Deporte (SNTECD), 
Niurka M. González Orberá, trans-
mitió en nombre del Secretariado Na-
cional de esta organización una feli-
citación al celebrarse el 15 de enero el 
Día de la Ciencia Cubana, cuyo acto 
central tendrá lugar en la capital por 
sus meritorios resultados.  

Precisó que las provincias des-
tacadas son Villa Clara, Santiago de 
Cuba y Guantánamo, y comentó que 
ese propio día, en horas de la maña-
na, serán homenajeados (en el salón 
Indio Naborí de la CTC) un grupo 
de trabajadores, a quienes se les im-
pondrán medallas y condecoracio-
nes, entre estas la distinción Juan 
Tomás Roig.  

Al dialogar con Trabajadores, ex-
plicó que el pasado año tuvo lugar la 
fusión entre el Sindicato de los Edu-
cadores y el de la Ciencia, a partir de 
un acuerdo del Consejo Nacional de la 
CTC. 

La dirigente sindical señaló que 
el proceso se desarrolló paulatina-
mente y se llevó a todas las secciones 
sindicales del sector de la Ciencia, de 
manera particular a los centros del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma).

Comentó que antes de la integra-
ción la preocupación de los trabajado-
res del otrora Sindicato de la Ciencia 
era que no se les diera la adecuada 
atención, de ahí que la CTC autorizó 
el aumento de la plantilla de los cua-
dros del SNTECD en seis  capacida-
des en La Habana, Santiago de Cuba, 
Granma y Holguín. En las demás pro-
vincias ello será responsabilidad de 
los secretariados provinciales y mu-
nicipales. 

“Los hemos acogido a todos 
con mucho cariño, y estamos en 
el deber de representarlos, aten-
derlos, revisar y seguir sus plan-
teamientos”, puntualizó Niurka. 
El SNTECD incrementó su afiliación 
con más de 10 mil trabajadores de la 
Ciencia, en tanto la otra membresía 
correspondiente a BioCubaFarma se 
unió al Sindicato de los Trabajado-
res de la Salud. Al comentar algunos 

elementos de la jornada de homena-
je —desde el pasado 22 de diciembre 
y hasta el 15 de enero— dijo que en 
todo momento ha estado presente la 
figura del Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, promotor indiscutible de 
cuanto se ha logrado y avanzado en 
este campo. 

Argumentó que se ha venido tra-
bajando con los jóvenes científicos, y 
que se han estrechado las relaciones 
con el Citma, su consejo de dirección 
y las delegaciones provinciales, sobre 
todo en lo concerniente a la Tarea 
Vida, Plan de Estado para el Enfren-
tamiento al Cambio Climático.  

Por otra parte, Mariela Camacho 
Caballero, secretaria general del Co-
mité provincial del SNTECD en La 
Habana, expuso que con la fusión en 
este territorio se asumieron 50 cen-
tros que representan 2 mil 989 traba-
jadores.   

Entre las tareas más importantes 
mencionó estrechar los vínculos con 
tales instituciones, con algunas de las 
cuales hasta estos momentos no ha-
bía acercamiento, aunque con otras 
sí, pues de alguna manera por sus ca-
racterísticas están vinculadas a la do-
cencia, como es el caso de varios cen-
tros de investigación pertenecientes a 
la Universidad de La Habana. 

Catalogó la integración de posi-
tiva, lo cual se evidencia en el inter-
cambio con los secretarios generales, 
quienes han reconocido la atención 
recibida no solo por el sindicato pro-
vincial, sino por las estructuras mu-
nicipales. 

En el caso de La Habana es muy 
diversa la gama; hay un grupo de en-
tidades que desarrollan una activi-
dad netamente científica, pero otras 
tienen que ver con investigaciones en 
el campo de la economía, las leyes, la 
geografía, la filosofía, la meteorolo-
gía, la literatura y la lingüística, por 
mencionar algunas, enfatizó Mariela.  

Aclaró que aunque no tienen el 
mismo objeto social, la atención es 
igual y reveló que el sindicato ha es-
tado trabajando en el tema del regla-
mento de la emulación, el cual va a 
tener varios cambios desde el nivel na-
cional hasta cada uno de los centros.  

A propósito del Día de la Ciencia 
Cubana el sindicato en la provincia 
ha realizado distintas actividades, 
como intercambios con dirigentes 
sindicales de experiencia y la entre-
ga de reconocimientos a trabajadores 
que acumulan más de 20 o 25 años de 
labor. 

De izquierda a derecha, Mariela Camacho Caballero y Niurka M. González Orberá. | foto: De la autora
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Recibimos respuesta a traba-
jadora de Educación por parte 
del departamento de Trámi-
te de Pensiones del Instituto 
Nacional de Seguridad Social 
(Inass). La queja de Margari-
ta Moreno era por demora en 
la entrega de su pensión y fue 
publicada a fines del 2018.

Firmada por Caridad Real 
Gutiérrez, en la respuesta se 
destaca que “hemos constata-
do que, a partir de la investi-
gación realizada, la Dirección 
Municipal de Educación de 10 
de Octubre no ha presentado 
aún en la filial municipal de 
este instituto en ese territorio 
el expediente de pensión para 
su tramitación”.

Agregan en lo orientado a 
Educación Municipal que “de 
inmediato presentaran los ex-
pedientes solicitados por los tra-
bajadores, los cuales serán reci-
bidos siempre que cumplan con 
los requisitos establecidos por la 
Ley de Seguridad Social”.

En otro momento brindan 
mayor información al referir 
que “la Ley 116, Código de 
Trabajo, del 20 de diciembre 
del 2013 y su Reglamento¸ De-
creto 326, establecen que cons-
tituyen infracciones cometidas 
por el empleador la inobser-
vancia o incumplimiento de 
las normas jurídicas y acuer-
dos de los órganos superiores 

del Estado y el Gobierno, y de 
las disposiciones o decisiones 
sobre trabajo y seguridad so-
cial emitidas por los órganos 
competentes y las autoridades 
facultadas”.

Es por ello que en corres-
pondencia se consideran in-
fracciones de los derechos 
fundamentales en seguridad 
social incumplir los términos 
previstos para la tramitación 
de la solicitud de pensión for-
mulada por esa trabajadora.

Pero además, añade —lo 
que puede ser útil para muchos 
que estén en esa situación—, 
que “el Decreto 283, Regla-
mento de la Ley de Seguridad 
Social, de 6 de abril del 2009, 
establece en su artículo 222 
que el director de la entidad 
tiene la responsabilidad de 
formar y presentar  los expe-
dientes de pensión por edad 
del trabajador en servicio acti-
vo dentro del término de siete 
días hábiles siguientes a la fe-
cha de solicitud de la pensión”.

Y concluye la nota del de-
partamento de Trámite de 
Pensiones: “En caso de que 
los expedientes sean devueltos 
por la filial municipal del Inass 
por presentar deficiencias, de-
ben ser subsanadas dentro de 
un término no mayor de cinco 
días hábiles siguientes al de la 
fecha de la devolución”.

Demora su jubilación 
Educación Municipal No fue necesaria una 

tercera queja para que 
el Sindicato Nacional 
de Trabajadores Agro-
pecuarios, Forestales y 
Tabacaleros (SNTAFT)  
respondiera a los traba-
jadores de la UEB agro-
forestal Frank País, de 
Moa, Holguín, quienes 
manifestaban su des-
acuerdo con la medi-
da disciplinaria de se-
paración definitiva en 
septiembre del 2017 por 
haberse negado a conti-
nuar trabajando sin las 
condiciones mínimas 
para hacerlo.

Ellos no contaban 
con el transporte reque-
rido y debían caminar 
de 8 a 10 kilómetros para 
llegar al área de trabajo, 
situación que cumplie-
ron en los meses de julio 
y agosto de ese año, lo 
que era del conocimien-
to de su jefe inmediato 
superior.

Referían estos traba-
jadores que en la reunión 
del grupo disciplinario no 
se “les permitió hablar, ni 
exponer sus causas a la 
negación de trabajar bajo 
esas condiciones. Plan-
tean que se dirigieron a la 
CTC y al sindicato de su 
municipio, al Buró Pro-
vincial del SNTAFT, a 
la fiscalía y al Órgano de 
Justicia Laboral (OJL), 

sin tener respuesta de 
esas instancias ni resolu-
ción del OJL.

Como resultado de la 
investigación realizada 
“se pudo comprobar que 
este colectivo de traba-
jadores fue atendido y se 
respondió a su carta”. 

Para concluir que “es 
la segunda ocasión en que 
el colectivo presenta re-
clamación por imposición 
de medida disciplinaria 
aplicada. La administra-
ción está en la obligación 
de garantizar condiciones 
seguras de trabajo”.

“Por tal motivo —preci-
sa Néstor Bárbaro Hernán-

dez Martínez, secretario 
general del SNTAFT— le 
solicitamos a la direc-
ción del Osde que revise el 
asunto y dé el tratamiento 
correspondiente para co-
rregir las causas que ori-
gina tal problema, que de 
manera reiterada ha inci-
dido en que los trabajado-
res escriban a  diferentes 
instancias.

“Como resultado final 
se definió por la dirección 
del Osde y la Agricultura 
Provincial volver a reubi-
car a los compañeros en 
su puesto de trabajo. Por 
lo tanto, esta reclamación 
se declara Con Lugar”.

Dan razón a queja de 
sancionados y los reubican 

En mayo del pasado año, a Nancy 
Candelaria Angulo, luego de va-
rias licencias, le fue denegada la 
última que solicitó y, finalmente, 
no se ha reincorporado a su puesto 
de trabajo, perdió su vínculo labo-
ral y, por tanto, su derecho a recla-
mación alguna por esa vía.

De ello nos informa Erit Robi-
net  Ávila, funcionario de la esfera 
de Asuntos Laborales y Sociales del 
Secretariado del Comité Provincial 
de la CTC en Guantánamo, quien de-

talla que Nancy había reclamado esas 
licencias para cuidar a su madre, de 
81 años.

Las acciones realizadas para 
analizar el caso, dice, permitieron 
“conocer la génesis del asunto y 
evaluar su veracidad.

“Todo el año 2016 y en abril del 
2017 estuvo de licencia cuando le dan 
el alta por una operación de glauco-
ma. Después vinieron otras licencias 
hasta que se le niega, teniendo en 
cuenta que no es única hija”.

La compañera Santa Roble Ruso, 
jefa de Recursos Humanos de la UEB 
no. 5, donde Nancy trabajaba, plantea 
que se le hicieron varias ofertas de 
trabajo, entre estas una cerca de su 
residencia y no estuvo de acuerdo con 
ninguna. Ella escribió una queja al 
director del Grupo Empresarial, que-
dó Sin Lugar, y fue remitida a Justicia 
Provincial con el mismo resultado.

Desde mayo del pasado año no 
se ha presentado a trabajar, por lo 
que el 12 de noviembre último se 

separó definitivamente de la enti-
dad.

Como parte de una única consi-
deración sobre el caso se plantea que 
se puede apreciar, la dirección de la 
UEB no. 5 Industrial le fue aprobando 
licencias sin sueldo desde el 2016, in-
cluidas algunas prolongadas por seis 
meses. Se le negó la última solicitada 
y no aceptó varias ofertas para ade-
cuarle el horario, con lo que no estu-
vo de acuerdo. Finalmente perdió su 
vínculo laboral.

De licencia en licencia llegó a perder su vínculo laboral

El director general de la Empresa Cubana de Ae-
ropuertos y Servicios Aeroportuarios S.A. (Ecsa) 
responde a lo publicado el 27 de agosto en este 
espacio bajo el título de ¿Idoneidad aterrizada?, 
relacionado con la queja de un trabajador acerca 
del otorgamiento de la plaza de parqueador ae-
ronáutico en el aeropuerto internacional de San-
tiago de Cuba Antonio Maceo Grajales.

 En la carta se señalaban violaciones en la 
aplicación del Código de Trabajo al optar por tal 
plaza en lo referente a la idoneidad demostrada. 
La respuesta es larga, pero en síntesis se plantea 
lo siguiente:

Que luego de ser investigado el asunto “no se 
detectan violaciones según lo legislado y según 
lo establecido en el Procedimiento de Selección y 
Contratación vigente”.

En otro momento se señala que el remitente 
ciertamente había pasado el Curso de instruc-

ción inicial de guía y estacionamiento de aerona-
ves, pero que “en todo el proceso se había cum-
plido correctamente lo establecido”.

Se reconoce que “aunque los funcionarios de 
la empresa mencionados pudieron darle una ex-
plicación, no es el área de Capital Humano quien 
otorga plazas, ni el órgano de justicia de la UEB 
Aeropuerto SCU que debió atender su reclamo, 
pues no es un trabajador del aeropuerto tal y 
como establecen los artículos 165 y 72 del Código 
de Trabajo.

“Tampoco el órgano de justicia de la Espac 
debió atender su reclamación, teniendo en cuen-
ta que es un proceso que no compete a este ór-
gano, sino que su queja debió encaminarse en la 
Oficina de Atención a la Población.

“Ciertamente el promovente, Oscar Isaac 
Torres, tiene derecho a una respuesta adecua-
da. Después de analizar todos los elementos 

que sustentan su reclamación y que fueron 
examinados de manera pormenorizada y ex-
puestos anteriormente, se declara la queja Con 
Razón en parte.

En la investigación realizada se comprobó 
que no existieron violaciones en los pasos indica-
dos en el procedimiento de selección y contrata-
ción de la entidad.

“No obstante se comprobó que Isaac fue mal 
encaminado e informado para realizar el análi-
sis de su inconformidad con el asunto, además 
de que el Comité de Expertos tuvo en cuenta ele-
mentos para el análisis que no debieron incluir-
se, aunque se comprueba que no fueron los que 
determinaron la decisión final de otorgamiento 
de plazas”.

El directivo precisa, finalmente, que “el 
promovente fue notificado el día 3 de diciembre 
y quedó conforme con la respuesta recibida”.

Tiene derecho a respuesta y Ecsa se la proporciona

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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¿Puede prevenirse 
la neumonía?

| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego Torres

LAS ENFERMEDADES 
respiratorias son de las 
más frecuentes a nivel 
mundial, inclusive tres 

de ellas constituyen causa de 
hospitalización, consultas mé-
dicas y mortalidad: el cáncer de 
pulmón, la enfermedad pulmo-
nar obstructiva crónica (Epoc) y 
la neumonía.  

Para abordar esta última, Tra-
bajadores conversó con Solangel 
Valdés Díaz, del Hospital Neumo-
lógico Benéfico Jurídico*, especia-
lista de Primer y Segundo Grado 
en Neumología, y profesora au-
xiliar de la Facultad de Ciencias 
Médicas Doctor Salvador Allende, 
ubicada en el municipio capitalino 
del Cerro.   

La neumonía consiste en la 
inflamación aguda del parénqui-
ma del pulmón, es de causa bac-
teriana y los microorganismos que 
inciden en ellas son variados. Su 
diagnóstico se realiza por método 
clínico, utilizando la entrevista 
médica y la radiografía de tórax, 
entre otros. 

¿Cuáles son los síntomas? 
Son los típicos de estos proce-

sos infecciosos, caracterizados por 
fiebre, dolores articulares, pérdida 
del apetito, astenia o decaimiento, 
así como otros propios del aparato 
respiratorio, es decir tos con o sin 
expectoración, y también lo que 
nosotros llamamos punta de costa-
do; un dolor pleurítico que los pa-
cientes refieren como si fuera una 
punzada en el tórax. 

Hay que tener cuidado con los 
adultos mayores de más de 60 años 

u otros con enfermedades crónicas 
no transmisibles pues —por ejem-
plo— a veces dejan de comer, están 
confusos y presentan fiebre que no 
llega a ser de 38 grados.

¿Podemos hablar de una o de 
varios tipos de neumonía?

Es una sola, la más frecuente 
es la neumonía adquirida en la co-
munidad y afecta a un mayor nú-
mero de seres humanos. Recibe ese 
nombre cuando la persona se ha 
enfermado y no tiene antecedentes 
de haber estado hospitalizado o 
cuando aparece a las 48 horas pos-
teriores a un ingreso por cualquier 
otro motivo.  

En las instituciones hospitala-
rias hay gérmenes más agresivos, 
sobre todo en las salas de terapia 
intensiva y de cuidados interme-
dios. Se puede entrar por una cau-
sa determinada y adquirirla. Esta 
se conoce como neumonía intra-
hospitalaria, que muchas veces es 
resistente a los antibióticos, pues 
hay quienes los toman por cual-
quier sencillez. 

Algunas personas piensan que 
en el invierno es más recurrente. 
¿Es así?

En este período hay un au-
mento de las infecciones virales, 
dentro de ellas la gripe, que es 
la influenza. Esa es una de las 
causas de que ocurra una rein-
fección por procesos bacterianos. 
No obstante, su presencia es co-
mún durante todo el año, tenien-
do en cuenta las características 
de nuestro clima.  

¿El tratamiento implica siempre 
el consumo de antibióticos? 

El tratamiento lleva antibió-
tico, que debe ser indicado por el 
facultativo, ya sea por vía oral, 
parenteral o intravenoso. Existen 

procesos neumónicos que no son 
tan complicados y las personas, 
previa valoración, pueden cumplir 
las indicaciones en el hogar y ser 
valoradas a las 48 horas para com-
probar su evolución.

Resulta importante erradicar 
el germen causal para mejorar los 
síntomas. Lo otro es prevenir las 
posibilidades de microorganismos 
resistentes. ¿Qué pasa? Muchas 
veces son los propios especialistas 
quienes cambian con frecuencia el 
tratamiento con los antibióticos o, 
en ocasiones, eligen el que no lle-
va el enfermo. Ello puede causar 
también resistencia a este tipo de 
medicamentos. 

Debemos decir, además, que 
hay quienes se agencian recetas, 
toman cualquier medicina de ma-
nera innecesaria y después, cuan-
do realmente la necesitan, no hay 
una respuesta favorable. 

La asistencia médica a un pa-
ciente con neumonía debe ser pre-
coz, pues el tratamiento temprano 
favorece la evolución. No es reco-
mendable permanecer en la casa 
varios días sin acudir a la atención 
primaria de salud, o sea, al médico 
de familia.  

¿Qué factores de riesgo 
pudiéramos considerar? 

Tener una edad superior a los 
65 años, padecer enfermedades 
crónicas no transmisibles como la 
Epoc, ya que esta produce altera-
ciones en cualquiera de las defen-
sas del aparato respiratorio y es 
fácil que penetren en el organismo. 
Además, la diabetes mellitus cau-
sa también trastorno de la inmu-
nidad. 

Otros factores de riesgo son 
la insuficiencia renal crónica, las 
cardiopatías, las enfermedades 
cerebrovasculares y hepáticas, la 
malnutrición, la mala higiene bu-
cal, el alcoholismo y el tabaquis-
mo, las epidemias de gripe, pues el 
virus de la influenza predispone la 
sobreinfección por otros microor-
ganismos bacterianos. 

Entonces, ¿es prevenible la en-
fermedad?

Sí, puede prevenirse con la 
vacunación contra la gripe. Las 
personas deben cuidar su salud, 
es una responsabilidad de cada 
cual. Un diabético, un cardiópata 
o aquel que padezca de una insu-
ficiencia renal crónica, si se en-

cuentran descontrolados están en 
peores condiciones para hacerle 
frente a los gérmenes causales de 
la neumonía. 

*Institución de referencia nacional para 
las enfermedades respiratorias. Aquí se 
forman especialistas extranjeros y na-
cionales.

En nuestro país esta enfermedad  
infecciosa constituye la cuarta 
causa de defunción. En los extremos 
de la vida se debe tener una mayor 
vigilancia a fin de detectarla lo 
más rápidamente posible  

La asistencia médica a un paciente con neumonía debe ser precoz, pues el tratamiento 
temprano favorece la evolución, aseguró la especialista.

Doctora Solangel Valdés Díaz, del Hospital Neumológico 
Benéfico Jurídico, especialista de Primer y Segundo 
Grado en Neumología. 

Según información del Anua-
rio Estadístico de Salud de 
Cuba del año 2017, las defun-
ciones o mortalidad por in-
fluenza o neumonía se sitúan 
entre las primeras 10 causas 
de muerte. Identificados por 
edades: en menores de un 
año, es la tercera causa; en 
niños entre uno y cuatro años 
ocupa el segundo lugar, y es 
la cuarta causa para quienes 
tienen entre cinco y 14 años, 
así como para los adultos con 
más de 60 años.  

Es decir, que en los extre-
mos de la vida es donde hay 
que tomar medidas y tener 
una mayor vigilancia y edu-
cación con el objetivo de co-
nocer cuándo se está en pre-
sencia de tal padecimiento.

En nuestro país desde 
hace muchísimos años es la 
enfermedad infecciosa que se 
mantiene como cuarta causa 
de mortalidad. Las estadísti-
cas internacionales también 
muestran que continúa sien-
do causa de muerte, sobre 
todo en los países en vías de 
desarrollo, con independen-
cia de la tecnología médica y 
del arsenal terapéutico.  

-Erradicar el germen causal
-Mejorar los síntomas
-Prevenir la posibilidad de 
microorganismos resistentes

Neumonía: 
entre las primeras 

10 causas de muerte

Objetivos de los 
tratamientos
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La economía cubana tiene potencial
Consideraciones de Alejandro Gil Fernández, ministro de Economía y Planificación, sobre 
el comportamiento económico del 2018 y las perspectivas para el presente año

| Ariadna A. Pérez y Ramón Barreras Ferrán

BASTÓ LA presentación de rutina a tra-
vés de Facebook y la solicitud de una 
entrevista. Alejandro Gil Fernández, 
ministro de Economía y Planificación, 

respondió afirmativamente con prontitud. Solo 
nos pidió “una tregua” hasta que finalizara la 
última sesión de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, donde se realizarían consideraciones 
sobre el plan para el 2019.

Poco después intercambiamos varios men-
sajes y unas llamadas de coordinación y nos re-
cibió, con una gentileza enorme, en su despacho 
para responder las preguntas que le formulára-
mos, sin evitar alguna o evadir criterios.

¿Por qué se considera un mérito el crecimien-
to ligeramente superior al 1 % de la economía cu-
bana en el año 2018?

El plan de la economía del 2018 tenía una tasa 
de crecimiento implícita del 2 % y un programa 
de exportaciones e importaciones. Con ellos se 
planifica un nivel de actividad, producción y co-
mercialización de bienes y servicios, y eso es lo 
que te da el Producto Interno Bruto (PIB). 

Cuando nosotros hablamos de tasa de creci-
miento del PIB es comparando con el del año an-
terior. Por tanto, lo que se previó en el plan era 
que, alcanzando ese nivel de ingresos por expor-
taciones y el correspondiente a importaciones, la 
economía crecería en el entorno del 2 por ciento.

Pero sucedió que el nivel de exportación no se 
logró, por dos factores fundamentalmente. Uno 
fue no alcanzar el crecimiento planificado en el 
turismo, que es un motor impulsor de la econo-
mía. No crecer en ese sector lo previsto incide en 
los restantes sectores, porque demanda recursos 
de la economía e impacta directamente a los pro-
veedores.

No obstante, hemos dicho que en el turismo 
se crece, pues el comportamiento del 2018 no fue 
inferior al del 2017, lo que no se alcanzaron los 
niveles que habíamos previsto en el plan. Crece, 
pero habíamos planificado un crecimiento al que 
no le llegamos. Se había previsto llegar en el 2018 
a 5 millones 100 mil visitantes y nos quedamos 
en el entorno de 4 millones 750 mil, cifra sin em-
bargo, que es superior a la del 2017.

Es meritorio este resultado, aun sin llegar al 
plan, porque se alcanza en medio de la política de 
recrudecimiento del bloqueo, la cual ha afectado 
la dinámica de crecimiento que teníamos del tu-

rismo norteamericano; a mediados de año se ra-
lentiza. A fines del 2017 nos impactó el huracán 
Irma y eso también incidió en la temporada alta 
del turismo de inicios del año 2018. Incluso con 
esos factores negativos no decrecimos.

El otro factor fue la zafra, pues estuvo muy 
por debajo del plan. Tuvimos una afectación 
grande de los ingresos por exportación de azú-
car, fundamentalmente por problemas climatoló-
gicos y la sequía, y luego el huracán Irma tumbó 
la caña. Aunque hubo zafra y se logró exportar 
azúcar, se quedó muy por debajo de los niveles 
planificados.

Esos dos sectores son decisivos y tuvieron 
afectaciones en la tasa de crecimiento estimada.

También tuvimos daños de carácter climá-
ticos en la agricultura, asociados a la tormenta 
subtropical Alberto, la cual afectó las produc-
ciones agropecuarias por las intensas lluvias. La 
vida demostró que un evento como este puede ser 
más perjudicial que un huracán, por el tiempo de 
permanencia.

Lo que planteamos es que en medio de esas 
circunstancias nacionales y de un entorno inter-
nacional donde la región de América Latina y el 
Caribe tendrá, según estima la Comisión Econó-
mica para América Latina y el Caribe (Cepal), 
un bajo crecimiento promedio de sus economías, 
la tasa de crecimiento del 1,2 es un resultado 
discreto y no respalda los niveles de desarrollo 
y crecimiento que necesita el país, pero no se de-
crece. La economía del 2018 crece con respecto 
al 2017.

Lo meritorio no es haber alcanzado un 1,2 
por ciento. La economía no decreció y logró man-
tener un ligero crecimiento. Reconocemos que 
los resultados no son suficientes, no respaldan 
las demandas de la población y no garantizan el 
desarrollo del país; y que no se alcanzan los ni-
veles de inversiones previstos, pero no hay un re-
troceso. En esas circunstancias podíamos haber 
decrecido.

Eso nos da la visión de que la economía nues-
tra tiene potencial, si hacemos mejor las cosas y 
trabajamos más organizados. Con mayor rigor y 
disciplina podemos alcanzar tasas superiores.

En la más reciente sesión de la Asamblea Na-
cional del Poder Popular se insistió en que la ba-
talla principal del país se concentra en la econo-
mía. ¿Pudiera ampliar esa afirmación?

No es solo la principal, sino la más compleja 
y de la que más espera nuestra población, porque 
da sustento a la calidad de vida. No se puede ver 
la economía de manera limitada. No hay mucho 
paralelismo entre el PIB y el plato de comida. El 
PIB no es solo la comida; en él están todos los ni-
veles de actividad que tienen que ver con la edu-
cación, los servicios médicos, las comunicacio-
nes… Hay un grupo de actividades que tributan 
al nivel de crecimiento de la economía que no se 
reflejan en un plato de comida obligatoriamente.

La batalla económica es la más compleja y la 
que más exige nuestro pueblo, porque tenemos 
que llevar a esta los éxitos que tenemos en otras 
esferas, como la diplomacia, la formación de 
capital humano, la salud… Debemos lograrlo y 
eliminar los problemas existentes con la produc-
tividad, la eficiencia, el control. No hemos podi-
do llevar esa eficacia de los otros sectores a la 
economía. Eso es una asignatura pendiente para 
demostrar que el sistema socialista y la empre-
sa estatal pueden garantizar la sostenibilidad, la 
prosperidad. 

Le hemos llamado batalla por la economía 
a tratar de hacer mejor las cosas, a trabajar con 
más rigor y disciplina, y es la principal porque 
es la que nos dará los bienes y servicios que nos 
permiten incrementar y mejorar las prestaciones 
en los otros sectores. De eso depende la salud, la 
educación, el salario de los trabajadores… Si no 
se genera la riqueza no se puede distribuir, por 
eso es la más compleja y de la que más espera 
nuestro pueblo. En ella se concentran las mayores 
insatisfacciones, porque vivimos con escaseces y 
limitaciones que la economía tiene que resolver.

Hay planificaciones a largo plazo, que tienen 
otras metas y objetivos. En el corto plazo lo que 
se hace es una asignación de los recursos que el 
país puede disponer, los que recibe fundamen-
talmente de las importaciones y el dinero que 
nos prestan (los créditos). Siempre decimos que 
el dinero de las importaciones es nuestro, pero el

Alejandro Álvarez Gil, ministro de Economía y Planificación.
| foto: Ariadna A. Pérez

Resulta imprescindible aumentar las exportaciones. El café es rubro de suma importancia. | foto: Barreras Ferrán



NACIONALES|07 TRABAJADORESlunes 14 de enero del 2019

de los préstamos hay que devolverlo y no se pue-
de aspirar a un mayor crecimiento sobre la base 
de un aumento del endeudamiento externo, que 
podría conducir a una mayor tasa de crecimien-
to en el corto plazo (un año), pero a una contrac-
ción de la economía en el futuro, porque habría 
que destinar mucho más dinero a pagar las deu-
das de lo que se gastó.

Por eso, desde el diseño del plan estamos di-
ciendo que es objetivo, porque están considera-
dos los niveles de actividad y se planifica una 
tasa de crecimiento de 1,5 % sin incrementar las 
deudas externas del país.

Los crecimientos tienen que ser sostenibles, 
ajustados a nuestros recursos. La economía no 
necesita sobreendeudarse para crecer.

En diversos escenarios hemos escuchado la 
aseveración de que aún no se aprovecha, en la 
medida de lo posible, el conocimiento de los aca-
démicos en Economía y Contabilidad. ¿Qué apre-
ciación tiene usted al respecto?

Es cierto, Miguel Díaz-Canel, Presidente de 
los Consejos de Estado y de Ministros, ha llama-
do a integrar más a la Academia y a aprovechar 
las investigaciones. Eso también es una reserva 
de la economía y parte de la batalla económi-
ca. El 14 de enero, víspera del Día de la Ciencia, 
constituimos el Consejo Técnico Asesor, un órga-
no colegiado de análisis de temas fundamentales 
del desarrollo económico, el que estará integrado 
por prestigiosos académicos.

¿Sobre qué bases, a partir de nuestras condi-
ciones, pudiera elevarse el PIB?

Potenciando nuestras reservas internas, no so-
breendeudándonos, trabajando por incrementar las 
exportaciones y sustituyendo las importaciones de 
forma que el dinero rinda más, porque es más eco-
nómico importar las materias primas para realizar 
las producciones aquí en el país, y ejecutando bien 
las inversiones que necesitamos para el desarrollo.

¿Cuánto pesan en la economía cubana la ineje-
cución del plan de inversiones en un 15 por ciento? 
¿Cómo podría revertirse ese comportamiento?

Pesa mucho. Por lo menos desde el año 2000 
jamás hemos cumplido el plan de inversiones. 
Esa es una situación crónica, no coyuntural. No 
es solo en este año. No cumplir significa no al-
canzar los niveles de tasa de acumulación que 
requiere la economía para su desarrollo. Hay es-
tudios de académicos en Cuba, validados en la 
práctica internacional, que dicen que para tener 
una economía que tribute de manera sostenida al 
desarrollo de la economía, debemos invertir no 
menos del 20 % del PIB.

Hoy estamos en el entorno del 11 por ciento. 
Tenemos lo que se llama una brecha de inversión. 
Necesitamos incrementar inversiones, pero si no 
hemos sido capaces de cumplir el plan que está por 
debajo de la necesidad real, no podemos trazar-
nos una estrategia de grandes crecimientos, sin 
antes revertir la persistente situación de incum-
plir el plan. Por eso la primera tarea es cumplir 
el correspondiente al 2019, que de hecho tiene un
20 % de crecimiento en relación al del 2018, y 
en los años sucesivos mantener una dinámica 
de planificación siempre superior a las del año 
anterior para ir reduciendo y eliminando la bre-
cha. Hay que cumplir el plan, no podemos acos-
tumbrarnos a explicar por qué se incumple.

El plan de inversiones de este año, en sec-
tores altamente priorizados para el país, hay 
que concretarlo. En el 2018 nos quedamos un
15 % por debajo, que es lo que nos ha estado pa-
sando en los últimos años. El tema es complejo 
porque no es solo cumplir el plan desde el punto 
de vista monetario, sino que las inversiones rin-
dan lo que se previó en los estudios de factibili-
dad. Es un análisis integral y es una prioridad de 
trabajo del ministerio, del país, y es parte central 
de la batalla económica. Hay que hacer todas las 
inversiones que tributen al desarrollo, pero hacer-
las bien y con los estudios de factibilidad, porque 
a veces se acomodan para que sean aprobados.

Mucho se habla y escribe de los inventarios, 
sobre todo de productos ociosos y de lento 
movimiento. ¿Qué puede hacerse para disminuir 
ese lastre económico?

Hoy andamos por los 25 mil millones de pesos 
a nivel de país, eso está en el entorno del 25 % del 
PIB a precios corrientes.

Planificamos cerrar el 2019 con una relación 
entre estos dos indicadores del 23 por ciento. 
Disminuir ese 2 % le aportará a la economía 400 
millones de dólares, que es el valor de productos 
que no hay que producirlos ni importarlos, 
porque están en los almacenes.

Eso hay que hacerlo a punta de lápiz, en cada 
empresa; es una gestión de la microeconomía. Me 
da la impresión que en los últimos tiempos nos 
hemos enfocado más en buscar soluciones a los 
ociosos y de lento movimiento, que en adoptar 
medidas para evitarlos.

¿Cómo evitamos los inventarios ociosos y 
de lento movimiento? Con la planificación, la 
gestión de compra. Ellas forman parte de la 
batalla económica en la microeconomía, pero 
tenemos que evitar que sea una consigna. En el 
plan del 2019 hay una concreción matemática, 
porque está planificado que el nivel de inventario 
se reduzca a un 23 % del PIB.

 ¿Qué significa para la economía en términos 
prácticos los 12 millones de dólares que pierde 
diariamente el país a causa del bloqueo del 
Gobierno estadounidense?

Nuestro Canciller, en su discurso el 1.º de 
noviembre pasado en la ONU, expresó que el 
bloqueo le costó a la economía en el año 4 mil 
321 millones de dólares.

Si dividimos esa cifra entre 365 días, da un 
resultado promedio de aproximadamente 12 
millones diarios.

¡Cuánto más podría hacer la economía 
con ese dinero! Esas cifras tienen un impacto 
tremendo en el crecimiento y en la sustitución 
y oferta de los bienes y servicios de la 
población.

No obstante, eso no significa que no tengamos 
que resolver los problemas que presentamos 
y hacer mucho más con lo que tenemos. No 
debemos justificarnos con el bloqueo, aunque 
sí tiene culpa de muchas cosas. Podemos hacer 
más con lo que contamos.

Estamos evitando que el bloqueo y el huracán 
Irma carguen todas las responsabilidades. Se 
trata de poner al bloqueo imperialista en su 
justo lugar, pero lo que sí no se puede hacer es 
subestimar su impacto y hablar de la economía 
como si el bloqueo no existiera.

Como parte de la batalla económica debemos eliminar los problemas existentes con la esfera productiva, la eficiencia, el control.
| foto: Modesto Gutiérrez, ACN

El turismo es un motor impulsor de la economía. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Bernardo González
Pedro Medina
Alberto Martínez
Leonardo Vila
José R. Cabrera
Enrique Aballí
Gabriel Ventura
Ángel Almanza
Pablo Díaz
Roberto Salazar
Sergio Ferrer
Alberto Brito
Ricardo Ramos
Alfonso Urquiola
Osvaldo Palmer
Héctor Olivera
Osvaldo Farías
Adolfo Borrell
Miguel Acosta
Juan Riscal

Omar Linares
Miguel Montalvo
Roberto Martínez
José L. Martínez
Jorge García
Eduardo Cárdenas
Víctor Bejerano
Luis A. Guerra
Juan F. Cuéllar
Domingo Ordaz
Agustín Ávila
Virgilio Moroso
Luis Puente
Julio Castillo
Wilson Hawthorne
Santiago Torres
Emilio J. Hernández
Rolando Ruiz

Ariel Pestano
Bárbaro Cañizares
Abdiel Jiménez
Carlos Noriega
Eduardo Domínguez
Eugenio Quiñones
Yosvani Barrera
Jesús Ruiz
Ricardo Díaz
Félix Borges
José Lamarque
Vaisel Acosta
Liván Hernández
Alberto Castillo
Elizardo Guillart
Vladimir Núñez
Yosvani Pérez
Miguel Pérez

Pablo M. Abreu
Eduardo Cárdenas
Víctor Bejerano
Luis A. Guerra
Virgilio Moroso
Vicente Ríos
Oscar Machado
Javier Romeu
Leonel Bueno
Eddy Rojas
Heriberto Collazo
Iván González
Bárbaro R. Amores
Germán Mesa
Luis Álvarez
Raúl Ajete
Oel Brito
Gerardo Verdura

Abdiel Jiménez
Michel Hernández
Jesús R. Valdivia
Mario J. Vega
Conrado Silva
Ixis Valle
Juan C. Moreno
Vaisel Acosta
Michel Ford
Neylan Molina
Yosvani Lazo
Vladimir Núñez
Léster Ramírez
Alberto Castillo
Liván Hernández
Lemay De la Rosa
Yoandri Fariñas
Ciro S. Licea

Vicente Ríos
Bárbaro R. Amores
Raúl Ajete
Ángel López
Luis E. Delís
Enrique Díaz
Ángel Parra
Jorge Armenteros
José M. Báez
Rubén Prevot
Marino Moreno
Alexis Moitt
Mariano González
Oscar Macías
Alexis Cabreja
Félix Machado
René Arteaga
Luis J. Rodríguez

Danny Miranda
Erick W. Rabasa
Jonder Martínez
Maikel Quintero
Michel Pérez
Modesto Luis
Joan C. Pedroso
Eliecer O´Connor
Josué Cabrera
Michel Enríquez
Rudy Reyes
Franklin López
Endry Trujillo
Tomás Valido
Ángel Peña
Norberto González
Osmel Cintra
Yosvani Peraza

Alexis Moitt
Mariano González
Oscar Macías
Alexis Cabreja
Luis J. Rodríguez
Adiel Palma
Idonis Martínez
Alberto Hernández
Lázaro A. Castro
Jorge L. Dubois
Osmani Estrada
Reinaldo González
Pedro L. Cuéllar
Luis E. Piloto
José Ramos
José Ibar
Liván Angarica
Luis A. González

Yosvani Peraza
Luis A. Ferrales
Joan C. Pedroso
Eliecer Varela
Josué Cabrera
Michel Enríquez
Rudy Reyes
Frederich Cepeda
Michel Rodríguez
Carlos R. Ramos
Serguey Pérez
Luis M. Navas
Maels Rodríguez
Norberto González
Alberto Castro
Reynier Hernández
Andy Faché
Reylandy López

Vladimír García
Ángel Sánchez
Emilio Carrillo
Yobal Dueñas
José A. Estrada
René Bello
Pablo Brooks
Eduardo Paret
Andrés Galarraga
Michel Perdomo
Rey Issac
Ariel Tápanes
Lázaro Garro
Osvaldo Jiménez
Abel Madera
José A. González
Alfredo Fonseca
Osnel Blas Bocourt

Maikel Piñeiro
Alexis Fonseca
Ernesto Molinet
Yeison Pacheco
Yulieski Gourriell
Ronny Mustelier
Yuneski Sánchez
Yorbis Borroto
Eliu Torres
Juan C. Linares
Henry Abad
Alejandro Zuaznábar
Deinys Suárez
José Rosell Melendis
Liuber Morales
Kenny Rodríguez
Armando Martínez

Frank C. Morejón
Eugenio Galván
Jose D. Abreu
Yoilán Cerce
Yuniet Flores
Marcos Fonseca
Alexander Guerrero
Adalberto Ibarra
Alfredo Despaigne
Oscar Mesa
Jorge Padrón
José M. Pérez
Miguel A. González
Yadier Pedroso
Ian Rendón
Alain Sánchez
Elier Sánchez
Rigoberto Arrebato

Rodolfo Patiño
Manuel Álvarez
Pedro J. Rodríguez
Juan Aleaga
Ricardo Bent
Alejandro López
Heriberto Corbea
Lázaro P. Abreu
Roilán Hernández
Francisco J. Carbonell
Eduardo Cajuso
Mario Pedroso
David Sánchez
Faustino Besses
Miguel A. Rodríguez
Heriberto Benítez
Alberto Charles
Gilberto Rodríguez
Jesús Faza
José E. Mendía

Rodolfo Patiño
Heriberto Corbea
David Sánchez
Faustino Besses
Heriberto Benítez
Alberto Charles
Gilberto Rodríguez
Luis J. Siscard
Jesús Pons
Luis G. Casanova
Juan Saínz
Armando Searley
José  Yake
Pedro Tanis
Oscar García
Cristóbal Sarría
Carlos Rodríguez
Gerardo Hernández
José Despaigne
Lorenzo Espino

Armando Ferreiro
Gustavo Trespalacios
Orestes Kindelán
Omar Linares
Antonio Pacheco
Lázaro Vargas
Roberto Dueñas
Miguel Montalvo
Luis Armenteros
Jorge García
Javier Méndez
Mario De Cárdenas
Juan Gorguet
Osvaldo Fernández
René Arocha
Carlos Pérez
Faustino Corrales
Pablo M. Abreu
Osvaldo Duvergel
Ovidio Hano

Víctor Mesa
Radamés Sierra
Jorge L. Valdés
Pablo Hernández
Israel García
Jorge Cruz
Bernardo Acosta
José R. Delgado
Jorge Bent
Alberto Cabrejas
Juan L. Baró
Maximiliano Armenteros
Silvino González
Alejo O´Reilly
Pedro Lubin
Ernesto Acosta
Marcelino Sogo
Enrique Cutiño
José R. Riscart
Rafael Cairo

Venezuela

Canadá EE. UU.

Canadá

Canadá

Cuba

Canadá

Canadá

Cuba

Canadá Taipéi de China

México Venezuela VenezuelaVenezuela

LOS RESULTADOS del deporte élite cubano se sustentan en un desempeño 
activo de la categoría juvenil. En 11 de las 15 disciplinas en las que se ha 
podido competir a nivel mundial la suma de títulos asciende a 187, liderea-

do por el boxeo (75), el atletismo (28), la lucha (27), las pesas (19), el béisbol (16) 
y el judo (11). Complaciendo a muchos lectores y para que quede en sus archivos, 
Trabajadores les regala los nombres de los 440 bisoños titulares del orbe, muchos 
de ellos con medallas universales u olímpicas luego de vencer los 18 años

Nuestros campeones

México

1992

1984

1970 1973 1974 1978 1982

1985 1986 1987 1990

1993 1996 1997 2002 2004

| Del mundo juvenil
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Emilio Valle (400 m c/v)
Javier Sotomayor (S. Altura)
Xiomara Rivero (Jabalina)

Reynaldo A. Quintero (110 m c/v)
Luis A. Bueno (Longitud)
Aliuska López (100 m c/v)

Yoelbi Quesada (Triple)
Raúl Duany (Decatlón)

Yoel Hernández (110 m c/v)
René L. Hernández (Triple)
Osleidys Menéndez (Jabalina)

Osleidys Menéndez (Jabalina)

Yuniel Hernández (110 m c/v)

Arnie D. Girat (Triple)
Anay Tejeda (100 m c/v)
Mabel Gay (Triple)

Dailenys Alcántara (Triple)

Irisdaymi Herrera (Longitud)
Dailenys Alcántara (Triple)
Yaimé Pérez (Disco)

Yordan L. O´Farrill (110 m c/v)
Pedro P. Pichardo (Triple)
Yorgelis Rodríguez (Heptatlón)

Lázaro Martínez (Triple)

Luis E. Zayas (S. Altura)
Maykel Massó (Longitud)
Lázaro Martínez (Triple)

Jordan A. Díaz (Triple)

Antonio R. Lang (86 kg)

Daima Beltrán (+72 kg)
Legna Verdecia (48 kg)

Saimaris Calderón (52 kg)
Regla Leyén (78 kg)
Danieska Carrión (48 kg)
Yordanis Arencibia (60 kg)

Yurisleidys Lupetey (57 kg)

Onix Cortés (63 kg)
Yanet Bermoy (48 kg)

José Armenteros (100 kg)

Daniel Núñez (A 56 kg)
Daniel Zayas (A,E,T 75 kg)

Julio Echenique (A,E,T 75 kg)
Francisco Méndez (E,T +110 kg)

Raúl Mora (E 67,5 kg)

José E. Heredia (A 90 kg)

Idalberto Aranda (E,T 70 kg)

Sergio Álvarez (A,E,T 54 kg)

Alberto Pupo (A,E,T +105 kg)

Leyenda: A, arranque; E, envión; T, total

Pedro Roque (52 kg)
Alfredo Vicet (70 kg)
Héctor Milián (130 kg)

Reinaldo Peña (90 kg)

Néstor Almanza (68 kg)

Juan Luis Marén (58 kg)

Rodolfo Fuentes (68 kg)

Fidel E. Castro (115 kg)
Humberto Torres (81 kg)
Jackson Vaillant (74 kg)
Liubal Colás (68 kg)
Luis Felipe Sarría (63 kg)
Augusto A. Paz (58 kg)

Roberto Monzón (46 kg)

Roberto Monzón (54 kg)

Yasmany D. Lugo (96 kg)

Lázaro Reinoso (57 kg)

José D. Panuela (46 kg)

Roberto L. Romero (46 kg)

Wilfredo García (46 kg)

Wilfredo García (48 kg)
Yosmany Sánchez (68 kg)

Alexis Rodríguez (115 kg)
Yendris Pompa (58 kg)
Yandro Quintana (46 kg)

René Montero (54 kg)

Geandry Garzón (66 kg)

Ricardo González
Vladímir Luján
(Pala Corta)

Walter Arencibia

Lázaro Bruzón

Mireya Luis
Inés M. Molinet
Aracelis Serrano
Tania Ortiz
Lily Izquierdo
María T. Santa María
Magalys Carvajal
Adelina López
María Cárdenas
María E. Castillo
Maylín Trujillo
Mariela Illás

Julio C. Herrera (Velocidad)

Yumari González (500 c/r)

Lisandra Guerra (500 c/r)
Lisandra Guerra (Velocidad)

Iraida García (Scratch)

Lancy Martínez (K-1 500 m)

Regla Torres
Taismary Agüero
Marlenis Costa
Ana I. Fernández
Yumilka Ruiz
Marta Sánchez
Mirka Francia
Yoselín Roque
Mabel Campo
Mirla Ferredón
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Julio González (51 kg)
Ulises Castillo (71 kg)
Ramón Batista (75 kg)
Ángel Espinosa (63,5 kg)

Alexei Guibert (56 kg)
Kevin Brown (64 kg)

Javier Ibáñez (56 kg)

Osvary Morell (81 kg)
Dainer Peró (91 kg)

Idalberto Umara (64 kg)

Ricardo Díaz (54 kg)
Félix Savón (91 kg)

Emilio Paisán (48 kg)
Ángel Moya (54 kg)
Juan Hernández (60 kg)
Wilfredo Martínez (75 kg)
Roberto Balado (91 kg)
Leonardo Martínez (+91 kg)

Joel Casamayor (54 kg)
Ariel Hernández (67 kg)
Leonidas Bedey (71 kg)
Ramón Garbey (75 kg)
Roberto Álvarez (81 kg)

Juan Méndez (60 kg)
Héctor Vinent (63,5 kg)
Ariel Hernández (67 kg)
Juan C. Gómez (75 kg)
Juan Quesada (+91 kg)

Waldemar Font (48 kg)
Lorenzo Aragón (51 kg)
Neslán Machado (54 kg)
Damián Austin (60 kg)
Julio Acosta (71 kg)

Alexander Jiménez (51 kg)
Juan Despaigne (54 kg)
Diógenes Luna (60 kg)
Víctor Romero (63,5 kg)
Jorge Gutiérrez (71 kg)
Michel López (91 kg)
Pedro Carrión (+91 kg)

Andry Laffi ta (48 kg)
Stalin López (51 kg)
Pavel Pérez (54 kg)
Exer Rodríguez (57 kg)
Richard Vaillant (60 kg)

Vladimir Linares (71 kg)
Yunis Oxini (81 kg)
Yurkis Sterling (91 kg)
Freddy Soto (+91 kg)

Armando Bauzá (57 kg)
Yohanson Martínez (81 kg)
Odlanier Solís (91 kg)

Yankiel León (48 kg)
Luis Franco (51 kg)
Sullivan Barrera (75 kg)

Yurién Fábregas (51 kg)
Michel Sarría (60 kg)
Noelvis Veitía (71 kg)
Osmay Acosta (75 kg)
Yoan P. Hernández (91 kg)
Yasmani Pérez (+91 kg)

Carlos Banteur (64 kg)
Ismaikel Pérez (81 kg)

Alexei Collado (48 kg)
Yordan Frómeta (57 kg)
Rosniel Iglesias (60 kg)
Julio Iglesias (69 kg)
Luis García (75 kg)

Frank Isla (64 kg)
Rey Recio (75 kg)
José Larduet (81 kg)
Erislandy Savón (91 kg)

Robeisy Ramírez (54 kg)
Irosvani Duverger (81 kg)
Lenier Peró (91 kg)

Atletismo

Judo

PesasLucha Greco

Textos Diseño Estadísticas CorrecciónJoel García Yoan Manuel Figueredo Cinid-Inder, Joel García Iridis Velázquez y Yanay Prats

Lucha Libre

Pelota Vasca Ajedrez

Voleibol

Ciclismo

Canotaje

Boxeo
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El filo de la constancia

| Daniel Martínez

Atractivos duelos repletos de mati-
ces tácticos y con formidables pro-
tagonistas rindiendo a un excelente 
nivel, inundaron este fin de semana 
el coliseo de la Ciudad Deportiva. 
La razón: la Copa Mundial de Es-
pada femenina, ventana desde la 
cual no solo se apreció a algunos 
de los mejores filos del orbe en la

actualidad, sino también a las prin-
cipales exponentes de casa, que ga-
loparon de ímpetu e ilusión a lomos 
de la experimentada Yamilka Ro-
dríguez y la joven Diamelis Gonzá-
lez (anclaron entre las mejores 64 en 
un cuadro de 154 concursantes).

Si bien la lid no tributó grandes 
resultados a las anfitrionas, dejó 
un buen número de experiencias 
de cara a los Juegos Panamericanos 
de Lima. Con el feliz ruido de los 
aceros de fondo, Aljhadis Bandera, 
presidente de la Federación Cubana 
de Esgrima, ratificó la importancia 
de efectuar una justa de semejante 
nivel.

“Es una excelente oportunidad 
que brindó la Federación Interna-
cional a la esgrima de nuestro país. 
Fue otro reto que nos sirvió para sa-
car experiencias, pues los requeri-
mientos que se exigen obligan a una 
máxima responsabilidad”.

Asimismo valoró los beneficios 
que reportó a las espadistas retar 
a contrincantes de excelente ni-
vel. “Acá estuvieron las mejores del
ranking mundial. De las 32 prime-
ras solo se ausentaron dos por le-
sión. Incluso a nivel colectivo com-
pitieron las 17 más destacadas”.

El también Comisionado Nacio-
nal abundó sobre la participación 
de rivales directas en la venidera 
cita continental. “Pudimos apreciar 
a muchas de las adversarias, entre 
ellas a la número uno del planeta 
en espada que es estadounidense, 
aunque México, Colombia, Chile, 
Brasil, Argentina y Canadá presen-
taron tiradoras de calidad”.

Aljhadis explicó que a pesar de 
la evidente mejoría en esta arma, se 
trabaja para elevar el nivel de las 
restantes. “En los Juegos de Barran-
quilla 2018 cumplimos, con desta-
que para el florete”.

La preparación rumbo a la cita 
en suelo peruano ocupó un espacio 
en el diálogo. “Marcha bien. Debe-
mos seguir enfocados y luchar por 
los resultados que esperamos. Es 
necesario además potenciar más la 
ciencia y la técnica en la formación 
del atleta para lograr mucho más. 
La perseverancia y calidad de los 
entrenadores serán vitales”.

Sobre la meta en Lima 2019 fue 
claro. “Superar Toronto 2015. En 
aquella ocasión fue un bronce en la 
espada masculina. Se puede mejo-
rar, concientizando que el entrena-
miento, la disciplina y la dedicación 
son aliados de mucho filo”.

Dos cubos de leña
y seis recetas Góngora

Si se lo hubieran pro-
puesto, quizás no sal-
dría tan idéntica la ac-
tuación inicial en una 
final de los Leñadores 
tuneros, quienes volvie-
ron a arrancar por se-
gundo año consecutivo 
con dos victorias en sus 
predios del estadio Ju-
lio Antonio Mella, aho-
ra frente a los Leopar-
dos azucareros de Villa 
Clara (13-6 el sábado y 
8-4 este domingo).

La fuerza de los ha-
chazos volvió a poner el 
sabor en estos play off, 
sin hacer caso al mejor 
pitcheo del torneo, que 
soportó 11 limpias en el 
primer desafío y otras 
seis en el segundo; en 
tanto el zurdo Dariel 
Góngora entraba a los 
libros de historia como 

el primer lanzador que 
consigue ¡seis victo-
rias! sobre un mismo 
conjunto en Series Na-
cionales: dos vistiendo 
el uniforme de Cama-
güey y otras cuatro con 
la tropa de Pablo Civil.

Sin ningún movi-
miento en la alineación 
tras la entrada de Yasiel 
Santoya por Guillermo 
Avilés, los orientales 
han unido inspiración 
y deseos a una dinámi-
ca inteligente y preci-
sa (squeeze play, doble 
robo, constantes juga-
das de corrido y bateo), 
en el cual aprovechan 
todas las debilidades 
del contrario para pro-
ducir carreras; mien-
tras la utilización de 
Yoalkis Cruz como ce-
rrador hay que anotarla 

como imprescindible en 
los últimos éxitos.

Por supuesto, lo he-
cho hasta aquí no ga-
rantiza el título, pues 
los discípulos de Eduar-
do Paret regresan a 
su casa confiados en 
que podrán revertir el 
match con sus dos me-
jores cartas de triunfo 
Freddy Asiel Álvarez 
(abridor del martes) y 
Alaín Sánchez el miér-
coles en busca de la re-
vancha tras no cumplir 
la encomienda inicial. 

Este domingo vimos 
una reacción alentado-
ra en los naranjas con la 
incorporación de Yeniet 
Pérez en la alineación 
(4-2) y un renacer de 
Carlos Benítez (3-3, jon-
rón y par de empujadas), 
sin embargo, su defensa 
mostró una cara desco-
nocida —sobre todo con 
un cambio prematuro del 
receptor titular Yolexis 
La Rosa—, y el pitcheo 
no pudo cumplir con la 
encomienda de sonreír al 
menos una vez.

La fiesta beisbolera 
carga ya con dos cubos 
llenos de leña y sin nin-
gún rasguño de los leo-
pardos. Pareciera clave 
lo vivido hasta ahora y 
una generación madura 
(Danel, Yosvani, Jhon-
son, Quiala y compañía) 
está cada vez más cerca 
del primer título para 
su provincia, aunque 
desde el centro anun-
cian nuevas motivacio-
nes para ganar un cetro 
que disfrutaron por úl-
tima vez en el 2013.

Alomá: “Listo para jugar 
en cualquier béisbol”
| Joel García

El líder de los bateadores de la 
actual Serie Nacional, Jorge En-
rique Alomá (388 de average) ha 
vestido cinco uniformes en su 
joven carrera deportiva de siete 
campañas: Metropolitanos, In-
dustriales, Sancti Spíritus, Ar-
temisa y Las Tunas, esta última 
como refuerzo clave en las aspi-
raciones de ser por vez primera 
campeón.

Tu rendimiento ha sido excep-
cional, sobre todo en jonrones e 
impulsadas. ¿A qué lo adjudicas?

A la preparación física. Hubo 
un año que bateé 300 con Sancti 
Spíritus cuando Aragón era el di-
rector. Al otro año con Industria-
les fue igual, pero en la tempora-
da pasada no pudo ser así, aunque 
di 11 jonrones y empujé más ca-
rreras, que es lo que se busca hoy 
en cualquier pelota del mundo.

¿Listo para el equipo nacional 
y ligas profesionales?

Ponerse las cuatro letras en el 
pecho es el sueño de todo jugador 
y luego decir: fui campeón. Es el 
orgullo más grande. Con respec-
to a lo segundo, me siento con las 
fuerzas y las ganas para hacerlo. 
Estoy listo para jugar en cual-
quier béisbol. 

¿Te sientes mejor en segunda 
base que en el campo corto?

Siempre he dicho que el torpe-
dero puede jugar segunda y ter-
cera, como el que sea center field 
lo puede hacer en cualquiera de 
los otros dos jardines. Me sien-
to cómodo y salgo a divertirme. 
Además, con Ayala he tenido muy 
buena comunicación.

¿Volvería Alomá para la capi-
tal en algún momento?

Nací allí y en Industriales me 
sentía muy bien, de hecho tengo 
grandes amigos, pero después de 
dos años —el último casi no pude 
jugar— decidí irme porque sentía 
que venía en ascenso y quería ju-

gar. Si no lo hubiera hecho hoy no 
estaría aquí en una final como re-
fuerzo. Ojalá pueda volver algún 
día como titular.

¿Este es el año de los Leñado-
res de Las Tunas?

Veo al equipo muy compacto, 
con buenos atletas y un cuerpo 
de dirección excelente. Respeto 
siempre al contrario, pero si noso-
tros seguimos haciendo las cosas 
bien en el terreno somos campeo-
nes.

Pero tu paradigma de pelotero 
era el mánager de Villa Clara…

Sí, era jardinero central en las 
categorías menores y admiraba a 
Eduardo Paret, quería jugar como 
él lo hacía. Se lo dije hace poco y 
hasta nos tiramos fotos, aunque 
ahora sea el director rival. 

ORO PLATA BRONCE

Man Wai 
Vivian 
Kong 
(Hong 
Kong)

Auriane 
Mallo 
(Francia)

Nicol Foieta 
(Italia)
y Young Mi 
Kang
(Corea del Sur)

Aljhadis Bandera. | foto: Calixto N. Llanes/Jit

Jorge Alomá, líder de los bateadores en la 
Serie Nacional de Béisbol. | foto: José Raúl 
Rodríguez Robleda

| Joel García

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Durante 55 años, el holguinero 
José Batista Cruz ha depositado 

flores sobre el panteón de la 
familia Castro Ruz, como un gesto 

de amor hacia la raíz primigenia 
de los líderes históricos de la 

Revolución cubana. Se prometió 
que mientras viviera no faltarían 

flores sobre la tumba de Lina 
Ruz y aún con sus 85 años 
ha cumplido su juramento

| Lianne Fonseca Diéguez

CUANDO el visitante, atraí-
do por la historia patria, se 
adentra en el Complejo His-
tórico de Birán y se aproxi-

ma al panteón de la familia Castro 
Ruz, donde descansa el tronco ori-
ginario de los líderes de la Revolu-
ción cubana, notará que entre las 
flores que adornan el Mausoleo no 
faltan rosas rojas.

Allí, en señal de pasión por la 
obra revolucionaria y, sobre todo, de 
veneración por Lina Ruz, de cuyas 
entrañas emergieron Fidel y Raúl, 
yace invariablemente un ramo, de-
trás del cual reside la sublime  his-
toria de José Batista Cruz, un hol-
guinero de 85 años que en más de 
medio siglo no ha dejado de engala-
nar la tumba familiar con un her-
moso ramillete.

Ese gesto, nacido de los más pu-
ros sentimientos de admiración y 
gratitud que pueden habitar el pe-
cho de un hombre, ocupa, desde el 
fallecimiento de Lina, el 6 de agos-
to de 1963, la principal tarea en la 
agenda de José, que cada tres días 
se traslada a más de 50 kilómetros 
desde su natal poblado de Guaro, en 
Mayarí, hasta Birán, para homena-
jear a la respetada matriarca y re-
cordarla en toda su bondad y ente-
reza.

“Ella fue como una madre para 
mí. Una semana después de su 
muerte empecé a ponerle las flores, 
primero en el cementerio de Marca-
né y después en Birán. Las buscaba 

en Caballería y a veces en Holguín. 
Rosas rojas siempre”, recuerda, y su 
rostro curtido por el tiempo refleja 
un dolor antiguo.

Así comienza su historia el ve-
nerable octogenario, que desafía 
la memoria y se interna de nuevo 
en los parajes del Birán anterior al 
triunfo revolucionario, hasta donde 
llegaba cada día como conductor de 
la guagua proveniente del poblado 
de Cueto y saludaba a la familia, 
conversaba con Lina y le ayudaba 
en lo que necesitara.

“Yo tenía 20 años en ese tiem-
po. Ella me encargaba flores para la 
tumba de su padre y yo las buscaba 
y se las dejaba en su casa. Ella era 
una mujer muy buena, muy trabaja-
dora, lo mismo manejaba que mon-
taba un caballo. Se llevaba bien con 
todo el mundo. Yo me sentía como 
de la familia. Una vez, cuando Fi-
del estaba en la Sierra, se comentó 
que había muerto y ella aseguraba 
que no era cierto”, dice aludiendo al 
carácter de Lina, quien supo sobre-
ponerse al sufrimiento de ver peli-
grar la vida de sus hijos en la guerra 
libertaria.

“El día en que ella murió yo 
estaba en Birán. Después empecé 
a ir al cementerio, colocaba flo-
res sobre su tumba y me iba, y la 
gente se preguntaba quién sería el 
que las ponía”, evoca y sus pala-
bras advierten la voluntariedad y 
humildad de su tradición, que du-
rante décadas mantuvo al margen 
de la prensa.

La constancia de José en su 
devota tarea no menguó siquiera 
cuando pasó de chofer a cargador 
en la terminal de Cueto. “Para no 
perjudicar el trabajo allí, a menudo 
cambiaba el turno y cogía un ca-
mión o cualquier transporte y lleva-
ba las rosas, que siempre he querido 
que sean rojas, aunque a veces si no 
las consigo las pongo de otro color”, 
relata.

Pero, si bien impresiona la ac-
ción de este hombre de honrar por 
más de 55 años la memoria de la 
familia Castro Ruz, conmueve aún 
más la valentía de verlo manejar a 

tan avanzada edad su añejo motor 
Ural, y dirigirse primero a Mayarí 
u otro lugar en busca de las flores, 
para después recorrer decenas de 
kilómetros y depositarlas sobre el 
panteón, sobreponiéndose a cual-
quier contratiempo.

Afirma que el gobierno local 
lo ayuda con el suministro de las 
rosas, las cuales busca donde sea 
necesario. Incluso, para que no fa-
lle su tradición por ningún moti-
vo, tiene sembrado en casa de una 
nieta un pequeño rosal. Su hija 
Zoraida asegura que para su pa-
dre “llevar las flores es lo prime-
ro, él no entiende con nadie. Hasta 
que se muera va a seguir hacién-
dolo”.

En José, pequeño de complexión 
pero inmenso en su bondad, hay 
igual espacio de amor para Lina 
como para el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz, al cual tuvo la 
oportunidad de ver en muchas oca-
siones. “Conversé con Fidel un mon-
tón de veces. Cuando él venía a Bi-

rán siempre preguntaba por mí, al 
igual que su hermano mayor Ramón 
Castro Ruz, Mongo, que me decía 
‘no me llames así, dime hermano’”, 
rememora.

Basta ver el rostro de José 
cuando habla del Comandante en 
Jefe para advertir que la angustia 
se le remueve en el pecho. “Cada 
vez que daba un discurso yo no ha-
cía más nada que verlo en la tele-
visión. Desde que murió tengo un 
gran sufrimiento, ni siquiera me 
he atrevido a ir a Santiago, pero 
un día iré. Me acuerdo todos los 
días de él”, expresa visiblemente 
emocionado.

Quizás no lo sepa, pero José Ba-
tista Cruz ha sido y es un hombre en 
Revolución. De esos que no se per-
miten olvidar. De esos que colorean, 
con pequeñas acciones, el cuadro 
inmenso de la patria. “Cuando yo 
muera, mi hijo José seguirá la tra-
dición”, afirma, y una sabe entonces 
que toda la Revolución cabe en una 
rosa.

Toda la Revolución cabe en una rosa

José Batista guarda celosamente una foto de Lina Ruz, a quien consideraba como su madre.
| fotos: De la autora

Un retrato del Comandante en Jefe custodia la casa de José, en el poblado mayaricero de Guaro.

Por más de 55 años, el venerable anciano ha depositado flores sobre el panteón de la familia Castro 
Ruz  y velado por su lozanía. | foto: www.radioguaimaro.icrt.cu



CULTURA|12TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu lunes 14 de enero del 2019

| Yuris Nórido

Es natural que, en pos de un 
conocimiento extendido, se 
simplifiquen algunas líneas 
temáticas del gran acervo del 
Héroe Nacional. “Martí habló 
de todo” —dicen algunos, ante 
la extraordinaria variedad del 
espectro martiano.

Y es cierto que las selec-
ciones puntuales de cortísimos 
pasajes de sus artículos, ensa-
yos, cartas y proclamas ofre-
cen un atractivo prontuario, 
marcado siempre por el altísi-
mo vuelo de la forma y la pro-
fundidad del pensamiento.

Los aforismos de José 
Martí son los del político y el 
poeta, dos ámbitos que en su 
caso confluyen armoniosa-
mente. Pero, como ha dicho 
alguna vez la doctora Grazie-
lla Pogolotti, hay un peligro: 
el de quedarse en la superficie 
y no aprovechar del todo un 
ideario, que independiente-
mente de la influencia de su 
contexto, mantiene una asom-
brosa actualidad.

A la vuelta de más de un 
siglo, Martí nos sigue hablan-
do en presente.

Gracias al empeño de nu-
merosos estudiosos de la obra 
martiana a lo largo de los años, 
cualquier cubano tiene pleno 
acceso a casi todo el legado del 
Héroe Nacional.

En cualquier biblioteca 
pública están los tomos de sus 
Obras Completas. Es posible 
también acceder a sus textos 
de manera digital, en sitios 
webs o productos multimedia-
les que pueden ser consultados 
en computadoras, tabletas y 
hasta celulares.

O sea, los cubanos tienen 
abiertas numerosas puertas al 
ideario martiano… Solo falta 
que muchos decidan acercarse.

Aquí y allá abundan las 
personas que, con las mejores 
intenciones del mundo, se di-
cen martianos, y sin embargo 
apenas dominan un puñado de 
frases sueltas (en transcripcio-
nes no siempre exactas).

A Martí hay que leerlo, se-
guir su línea de pensamiento, 
comprender su lógica, tomar 
en cuenta los contextos.

Solo así se podrán aplicar 
cabalmente sus preceptos. No 
se trata de reproducir acríti-
camente un planteamiento y 
tratar de aplicarlo a la prác-
tica.

Lo cierto es que, en de-
pendencia de la posición de 
la persona que lo esgrima, 
un aforismo martiano puede 
servir para defender ideas 
contrapuestas y hasta exclu-
yentes.

Leyéndolo a profundidad 
saldrá a la luz la irreductible 
vocación humanista y antim-
perialista del Maestro.

La belleza y la eufonía de 
las frases, la contundencia de 
las imágenes literarias y la ri-
queza gramatical de la escri-

tura martiana pudieran sig-
nificar un reto para muchos 
lectores contemporáneos, 
acostumbrados a la simplici-
dad y escaso vuelo metafórico 
de muchos textos contempo-
ráneos.

Pero es una aventura que 
vale la pena asumir. Familia-
rizados con el singular estilo 
del Maestro, nos asombrará la 
amenidad y la esencialidad de 
sus artículos.

La producción literaria de 
José Martí permite un acer-
camiento gradual: desde las 
lecturas infantiles hasta los 
análisis más profundos de los 
interesados.

Todos deberían leer a 
Martí. Y Martí escribió para 
todos.

Pocas naciones cuentan 
con el privilegio de Cuba: su 
más importante figura políti-
ca es también uno de sus más 
grandes escritores y poetas.

La Edad de Oro, su re-
vista para niños, ha devenido 
un clásico universal. Todos 
los padres cubanos, todos los 
maestros, deberían propiciar 
que sus hijos y alumnos lo le-
yeran o escucharan leer. Es, 
por estos días, El libro del 
mes, que propone el Instituto 
Cubano del Libro.

José Martí tiene mucho 
que hacer todavía. Orgullo de 
los cubanos, encarna nuestra 
más hermosa aspiración: la 
república con todos y para 
todos. 

| Jorge Rivas Rodríguez

Con pasión, el nuevo pro-
grama que con dos capítu-
los estrenó el Canal Educa-
tivo (CE) durante los días de 
celebraciones por el aniver-
sario 60 de la Revolución, 
corroboró el interés de esa  
estación de la Televisión 
Cubana por mantener una 
cartelera de primer nivel 
artístico, en tanto promoto-
ra de  enseñanzas y valores 
éticos entre la diversa te-
leaudiencia, con énfasis en 
los jóvenes.

Bajo la dirección de la 
experimentada Loly Vega 
(Aurora María Vega Dome-
nech), con guion de Betty 
Albacosta (Nery Beatriz Ál-
varez Acosta), la asesoría de 
Raylexis Renté y la conduc-
ción de Gretel Cazón, el es-
pacio incentivó la reflexión 
a través de breves historias 
sobre asuntos inherentes a 
la vida insular, particular-
mente en torno a la rela-
ción adulto mayor y joven, 
pensado sobre todo para la 
familia cubana, mediante 
una puesta en escena don-
de la ficción fue recreada 
en concordancia con la rea-
lidad.

El binomio Vega-Alba-
costa logró engranar una 
representación televisual 
en la que se conjugaron va-
rios segmentos: dramati-
zado, musical, de opinión y 
conducción, para finalmen-
te tratar de penetrar en los 
hogares del archipiélago, 
con el noble fin de contri-
buir al rescate y ejercicio 
individual y colectivo de 
esenciales valores éticos, 
como la honestidad, la sin-
ceridad, la responsabilidad 
y la solidaridad, hoy en pe-
ligro de extinción.

Con pasión ganó pal-
mas de los espectadores 
con un reducido grupo de 
actores, gracias a un guion 
bien pensado que, además 
de entretener,  propició la 
reflexión sobre la signifi-
cación de la familia en la 
contemporaneidad, funda-
mentalmente en lo concer-
niente al modo divergente 
de vida y convivencia, amén 
de la introspección crítica,  
de diferentes generaciones, 
dentro de un mismo hogar. 

El primer programa 
(jueves 27 diciembre, 7:00 
p.m.), titulado Mi querido 

tío (27 minutos de duración) 
contó con la actuación de la 
reconocida actriz Obelia 
Blanco (la abuela Adela), 
quien establece un esclare-
cedor diálogo con su nieto 
Abel, asumido por el ca-
rismático adolescente Ar-
mandito Desvernine, para 
motivar el pensamiento 
examinador alrededor de 
una cuestión que en pleno 
siglo XXI aún es conside-
rada, por muchos, tabú. Me 
refiero a las relaciones de 
pareja entre el hijo de la 
primera y un transexual, 
lo cual genera opiniones 
malsanas de algunos inte-
grantes de la comunidad. 
Explicativas opiniones de 
la psicóloga del Centro de 
Educación Sexual (Cenesex), 
Ángela Urquizar, enrique-
cieron la exposición del 
contenido.

El diseño de presenta-
ción (Arián Castro), senci-
llo, pero con un llamativo 
despliegue (collage) de fo-
tografías extraídas de en-
tornos familiares, tendió 
gancho hacia el espectador, 
intención a la que asimismo 
contribuyó la banda sonora 
(Rafael Fernández); equipo 
que, tras un arduo y selecti-
vo trabajo de edición (Dag-
maris Primo y Loly Vega), 
ofreció el siguiente jueves 
(3 de enero) la segunda en-
trega de Con pasión, para 
la cual se escenificó un li-
breto que echó anclas sobre 
un problema recurrente en 
muchos hogares cubanos: 
la convivencia de dos jóve-
nes, Pablo (José Alejandro) 
y Susana (Aurora Álvarez), 
divorciados,  con su pe-
queño hijo Julián (Oliver 

Eduardo Leal) y el padre 
del primero y dueño de la 
vivienda, Paulo (Félix Bea-
tón). Los comentarios es-
tuvieron a cargo de la psi-
cóloga Daimy Abelló, del 
Centro de Investigaciones 
Psicológicas y Sociológi-
cas, quien disertó en torno 
al divorcio y su repercusión 
en la convivencia de adul-
tos con infantes.

Cada capítulo fue en-
focado desde una óptica 
realista, persuasiva, lo que 
favoreció un mejor acerca-
miento al público, empeño 
en el que vale mencionar 
a otros integrantes de esta 
oferta del CE, como Yanet 
Hernández (asistente de di-
rección) y Guillermo Gui-
llén (producción).

En el engranaje au-
diovisu al vale destacar la 
excelente selección de los 
videoclips, como apoyatu-
ra del mensaje, además del 
parlamento atribuido a la 
conductora, cuyo desempe-
ño en el segundo programa 
superó al del primero.

El CE despidió el año 
2018 y abrió el 2019 con un 
espacio que si bien nos dejó 
con deseos de introducirnos 
en otros conflictos que en-
frenta la sociedad, corrobo-
ró  el valor de la televisión 
en la adecuada orientación 
de la familia cubana, un 
propósito incentivado  por 
el Estado y del que real-
mente existen escasas pro-
puestas enteramente con-
cebidas desde una altura 
profesional. Ojalá que Loly 
Vega nos sorprenda con 
nuevos proyectos que con-
tinúen el  tránsito por tan 
admirable pasión.

Martí habla en presente

15 repeticiones de Martí (1966), de Raúl 
Martínez, 198.5x225.5cm. Colección de 
Arte Contemporáneo del Museo Nacional 
de Bellas Artes.

Entre el 28 y el 31 de enero 
tendrá lugar en La Habana 
la Conferencia Internacional 
por el Equilibrio del Mundo, 
que reunirá a participantes 
de varios países con la pre-
misa martiana de que las 
ideas valen más que las ar-
mas. A La Habana llegarán 
no solo estudiosos de la obra 
de José Martí, sino intelec-
tuales, educadores, artistas, 
escritores y periodistas, po-
líticos, luchadores sociales, 
dirigentes sindicales y de 
organizaciones juveniles, fe-
meninas, campesinas, indí-
genas... una representación 
de amplísimo espectro que 
coincide en la idea de que un 
mundo mejor es posible.

Con pasión encomiada
| En la pequeña pantalla

Obelia Blanco (Adela) y Armandito Desvernine (Abel) en una escena de Mi 
querido tío.

No olvides el pasado, vive el presente y piensa el futuro,  es el 
título de la exposición abierta al público en la sede de la filial ma-
tancera de la Asociación Cubana de Artesanos Artistas en Cár-
denas, con obras de María Olga Vallejo Castelló —Hija Ilustre de 
la Ciudad—, la artesana artista en activo más longeva de Cuba 
(95 años de edad). Pinturas, tapices y muñequería conforman la 
muestra personal exhibida en la galería que lleva su nombre, espa-
cio cultural que abre así el programa expositivo del 2019.
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| Jorge Rivas Rodríguez

Con un performance ini-
maginable, el joven creador 
Roberto Fabelo Hung (La 
Habana, 1991) irrumpió en 
la escena de la plástica  in-
sular. Se trata de su prime-
ra exhibición personal titu-
lada Plañideras, con la cual 
hizo reflexionar al público 
reunido en la Galería-Taller 
Gorría, en La Habana Vie-
ja, donde exhortó a sus se-
mejantes a disponer de es-
pacio y tiempo para llorar, 
esa capacidad que posee el 
ser humano desde que nace 
hasta que muere y sobre la 
que muchas veces se esgri-
men disímiles argumentos 
para evitarla.

Este espectacular pro-
yecto sienta sus bases en el 
devenir histórico-social y 
cultural de la humanidad, 
recogido en memorables pa-
sajes de textos tan célebres 
como La Ilíada, de Home-
ro; La Epopeya de Gilga-
mesh  (de finales del año 
2000 a.C.); y en registros del 
Antiguo Egipto, tal puede 
apreciarse en el  mural del 
sepulcro  de Ramose  —vi-
sir  de  Amenhotep  III—  en  
Tebas  (comienzos del siglo 
XIV a.n.e.), al cual la histo-
riografía le otorgó el nom-
bre de Plañideras.

El acto de llorar pasó a 
convertirse, con aquella de-
nominación, en una suerte 
de negocio identificado en 
las diferentes culturas de 
todas las sociedades, con sus 
particularidades propias. 
“Pero en todas se perciben 
rasgos inquebrantables: el 
contrato de mujeres  —aun-
que  en contadas  ocasiones  
también  eran  hombres—  
para  que  llorasen  por  un  
difunto  de  cierto  rango  
social,  encargadas  de  de-
jar  constancia  pública  del  
duelo  de  los familiares”, 
explica el artífice en las pa-
labras del catálogo.

Las plañideras “con-
fortaban  a  quienes  vivían  
el  dolor  que  la  muerte  les 
dejaba, quienes se sentían 
apoyados y acompañados”. 
La costumbre  llegó al Nue-
vo  Continente donde se de-
sarrolló a partir del siglo 
XVII se volvió una  acti-
vidad donde el precio, así 
como estatus del difunto, 
se  elevaba en dependen-
cia del número de mujeres 
contratadas y la intensi-
dad del llanto. Actualmen-
te, con menor impronta, se  
sigue ejerciendo ese oficio 
en algunas comunidades 
rurales del Caribe, “tradi-
ción  que  resulta  ajena  y  

exótica  a  la idiosincrasia  
cubana”.

La obra, encauzada 
por la expresividad que le 
posibilita el performan-
ce  (una hora de duración  
aproximadamente),  tiene 
la finalidad, según el joven 
Fabelo Hung,  de “retomar  
aquellos personajes de la 
historia que se mantienen 
por lo general al  margen  
de  los  grandes  relatos… 
De  ellos se quiere tomar  
el  matiz  dramático  que  
le  confieren  a  la  muerte  
a  partir  de  sus múltiples 
y apasionadas acciones: 
gritos, rezos, sollozos… 
La  muerte,  es  un  tema  
universal,  sensible  a cual-
quier  interpretación  hu-
mana...”.

Cuando los especta-
dores entraron al recinto 
donde se anunció la mues-
tra, “promovida” bajo el 
extraño título de Proble-
mas de causalidad en ren-
glones no singulares, ener-
géticamente realistas  del 
espacio-tiempo, mostraron 
incertidumbre al encon-
trar allí a unas 60 perso-
nas —mujeres y hombres, 
niños y ancianos— contra-
tadas (la mayoría actores 
profesionales), que se mo-
vían por el espacio a vivo 
llanto, varias de ellas con 
jadeos y hasta impulsos 
histéricos, para transmitir 
diferentes maneras de ex-
presar dolor y sufrimiento. 
Algunos, ante tan insólita 
visión, motivados por me-
morias íntimas, se unían 
al coro de “llorones”; otros, 
por reacciones psicológi-
cas, respondían con impul-
sos de risa. Turbados pre-
guntaban: “¿Quién murió? 
¿Quién se vela? ¿Por qué 
tanto sufrimiento?”.  

Precisamente, la risa 
es antagónica del llanto. 
La vida es como un círcu-
lo en espiral que se mueve 
y evoluciona mediante la 
risa (alegría) y el llanto (la 
pena).  Ningún otro animal 
puede producir lágrimas en 

reacción a estados emotivos. 
Se ha comprobado que los 
hombres lloran una vez cada 
mes, y las mujeres al menos 
cinco veces en igual perío-
do de tiempo.  Sin embargo, 
clichés machistas tienden a 
considerar al sollozo como 
una expresión atribuible a 
las mujeres.  Algunos padres 
requieren a sus pequeños hi-
jos varones señalándoles que 
tal acto “es de mariquitas” y 
tratan de inhibir una reac-
ción tan necesaria como na-
tural, cuya función y efecto, 
desde que vinimos al mun-
do  y hasta el fin de nuestros 
días, es psicofisiológicamente 
normal.

Plañideras sentó pautas 
dentro del concepto artís-
tico, social y humanístico 
del performance. Asimismo 
propició observar diver-
sidad de expresiones con 
evidente plasticidad en los 
rostros de los protagonistas 
del espectáculo, muchas de 
las cuales fueron captadas 
por los lentes de celulares, 
cámaras fotográficas y de 
videos  de los cerca de 200 
espectadores que colmaron 
la galería.

En su primera exposición 
personal,  luego de separarse 
del grupo de creación Stain-
les, Fabelo Hung precisó que 
su proyecto no tiene la inten-
ción de “esgrimir un discur-
so político; sino  que partien-
do del carácter polisémico 
que presenta toda obra ar-
tística, lanzar provocaciones 
que inciten a la  reflexión so-
bre el arte en sí mismo, sus 
circuitos, sus discursos, sus 
propios derroteros.

“Me  interesa  recalcar 
—agregó— la evidente exte-
riorización  del  sentido  de  
espectáculo, no solo otorgado 
por  la  naturaleza propia  de  la  
manifestación —performan-
ce— sino  también  a  partir  
de  la  ancestral  concepción  
en  torno  a  las  plañideras  
como  oficio.  La contratación,  
por  ejemplo,  resalta la latien-
te  dicotomía entre realidad 
y simulación”.

| Plañideras

Provocativo performance 
de Fabelo Hung

Plañideras  sentó pautas dentro del concepto artístico, social y humanístico 
del performance. | foto: Cortesía del artista

| Ramón
     Barreras
  Ferrán

El Premio Lite-
rario Casa de las 
Américas cum-
ple seis décadas 

de creado, y como se afirma 
en el folleto que recoge las 
particularidades de la edi-
ción correspondiente a este 
año, “sin dejar de ser fiel al 
espíritu que animó el naci-
miento”.

En conferencia de 
prensa efectuada en la ciu-
dad de Cienfuegos, donde 
se reunirán los integrantes 
del jurado por decimosexta 
ocasión consecutiva para 
leer los textos y definir los 
premios, Diana Ferreiro, 
especialista del Departa-
mento de Comunicación e 
Imagen de Casa, informó 
que durante los 60 años 
han concursado unos 30 
mil títulos en más de 10 
lenguas y los integrantes 
de los jurados sobrepasan 
los mil 300.

Dio a conocer también 
que para la edición de este 
año (del 21 al 31 de este mes) 
se han recibido 584 obras. 
Las mayores cifras corres-
ponden a poesía (224), no-
vela (167) y literatura para 
niños y jóvenes (101). 

En esta ocasión, como 
resulta tradicional, eva-
luarán los textos destaca-
dos escritores e intelectua-
les, fundamentalmente de 
países latinoamericanos 
y caribeños. El jurado de 
novela estará compuesto 
por Adrián Curiel Rivera 
(México), Víctor Goldgel 
(Argentina), Lina Meruane 
(Chile), Anne Marie Metai-
lié (Francia) y Eduardo del 
Llano (Cuba); el de poesía 

por Áurea María Sotoma-
yor (Puerto Rico), Raúl Va-
llejo (Ecuador) y Soleida 
Ríos (Cuba); y el de ensayo 
histórico-social por Néstor 
Francia (Venezuela), Elissa 
L. Lister (República Do-
minicana) y Raúl Garcés 
(Cuba).

Las obras en literatura 
brasileña serán considera-
das por Isis Barra Costa, 
Luisa Geisler y José Luiz 
Passos; en literatura para 
niños y jóvenes por Elena 
Dreser (Argentina), Mario 
Picayo (Cuba-EE.UU.) y 
Olga Marta Pérez (Cuba). 
El premio de estudios sobre 
latinos en los Estados Uni-
dos lo determinarán Fran-
ces Aparicio (Puerto Rico), 
José Manuel Valenzuela 
(México) y Rubén Rumbaut 
(Cuba-EE.UU.).

El programa de la edi-
ción 60 contempla la cons-
titución del jurado el lunes 
21 a las 11:00 a.m. en la sala 
Che Guevara, de Casa de 
las Américas. Las palabras 
inaugurales estarán a car-
go de Roberto Fernández 
Retamar, director de esa 
prestigiosa institución.

Ese propio día los miem-
bros del jurado se traslada-
rán a Cienfuegos y en las 
jornadas posteriores, ade-
más de leer las obras, reco-
rrerán el Centro Histórico 
de esa ciudad, declarado 
Patrimonio Cultural de la 
Humanidad por la Unesco; 
visitarán centros docentes 
y asistenciales, y participa-
rán el sábado 26 en la pre-
sentación de los libros con 
las obras premiadas en la 
edición del pasado año, la 
cual tendrá lugar en la li-
brería Dionisio San Román.

En la sede de Casa tras-
cenderá un panel con una 
sugerente pregunta: ¿Y des-
pués del ascenso de la de-
recha, qué? (lunes 28, a las 
tres de la tarde), así como 
lectura de poesía; inaugu-
ración de la exposición Arte 
popular del Perú, en la Ga-
lería Latinoamericana, y 
un conversatorio sobre El 
“sencillo” arte de escribir y 
editar para niños y jóvenes 
(martes 29, a las once de la 
mañana).

El miércoles 30 a las 
3:00 p.m. se efectuará un 
panel sobre el tema: Lati-
nos en los Estados Unidos: 
entre caravanas, discrimi-
nación y mayor visibilidad 
social.

La entrega de los pre-
mios de la edición 60 se 
realizará el jueves 31, a 
las 7:00 p.m. en la sala Che 
Guevara.

Premio Casa: con 
60 años y fiel al 
espíritu inicial

Diana Ferreiro, especialista de Casa 
de las Américas. | foto: Modesto 
Gutiérrez, ACN
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El show de la Lima
| Yimel Díaz Malmierca

“El pueblo de Venezuela merece vi-
vir en libertad, en una sociedad de-
mocrática gobernada por la ley —ha 
dicho este sábado Robert Palladino, 
vocero del Departamento de Estado 
de EE. UU.—, es hora de comenzar 
la transición ordenada a un nuevo 
Gobierno. Apoyamos la petición de 
la Asamblea Nacional para que to-
dos los venezolanos trabajen unidos, 
pacíficamente, para restaurar un 
Gobierno constitucional y crear un 
mejor futuro”.

Los comentarios acompaña-
ron un comunicado publicado des-
de Abu Dabi, donde se encontraba 
este fin de semana el secretario de 
Estado, Mike Pompeo, quien rea-
liza una gira por nueve países del 
Medio Oriente: “El Gobierno de 
EE.UU. continuará utilizando todo 
el peso de la economía y diplomacia 
estadounidense para presionar por 
la restauración de la democracia 
en Venezuela”, dijo.

Pompeo se ha mantenido al habla 
con el venezolano Juan Guaidó (am-
bos lo han reconocido públicamente), 
actual líder de la Asamblea Nacional 
en desacato, quien anunció el pasa-
do viernes estar listo para asumir  la 
presidencia de su país “temporalmen-
te en reemplazo a Maduro”. El anun-
cio fue apoyado inmediatamente por  
Luis Almagro, desde la Organización 
de Estados Americanos (OEA), y por 
el Gobierno de Brasil.

Tales acciones tienen como pre-
texto obstaculizar el nuevo manda-
to  del presidente Nicolás Maduro 
Moros, quien representa la conti-
nuidad de la Revolución Bolivaria-
na iniciada por Hugo Chávez, son el 
nuevo show de la guerra mediática 
y multisectorial decretada contra 
Venezuela, entre otras razones, por 
el ejemplo disidente que esta ofrece 
al mundo.

No se puede negar el éxito al-
canzado por algunos de los méto-
dos empleados por  EE.UU. contra 
las administraciones progresistas 
de la región y una de las guindas de 
ese pastel de triunfo es, sin duda, el 
llamado Grupo de Lima (GL), ini-
ciativa peruana a la que se sumaron 
Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
Colombia, Costa Rica, Guatemala, 
Guyana, Honduras, México, Pana-
má, Paraguay y Santa Lucía.

¿Qué fue del padre de la criatura?
“El Gobierno de Perú históricamen-
te no se había metido nunca con la 
vida de sus países vecinos. Además, 
los peruanos tradicionalmente he-
mos sido beneficiados de la ayuda 
humanitaria de esas naciones”, ase-
veró el académico y economista pe-
ruano Óscar Ugarteche, titular del 
Instituto de Investigaciones Econó-
micas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (Unam).

No obstante, luego de presiones 
de orden diverso, se dieron cita en 
Lima (8 de agosto del 2017) canci-
lleres de varios Estados de la región 
y rubricaron allí una primera de-
claración, que también contó con el 
apoyo de representantes de EE. UU., 
la Unión Europea y, por supuesto, la 
OEA.

El protagónico se le anotó al 
octogenario y entonces presiden-

te de Perú, Pedro Pablo Kuczynski 
(PPK), quien trascenderá, al menos 
para una parte del mundo, por dos 
grandes pecados: el imperdonable 
“indulto humanitario y derecho de 
gracia” concedido al expresidente 
Alberto Fujimori,  y por la creación 
del GL, con lo cual rompió la tra-
dición de política exterior, de Perú 
y de otros en el área, de considerar 
la no injerencia en los asuntos inter-
nos de otras naciones como un prin-
cipio inviolable.

Desde su primera declaración 
a la fecha, el GL se ha alejado cada 
vez más del supuesto propósito fun-
dacional (promover una “solución 
democrática” para Venezuela), y ha 
avivado  la llama de la crisis eco-
nómica, la migración irregular, y 
hasta de una potencial guerra civil 
dentro de la patria bolivariana.

Del escenario que inicialmente 
acogió la idea, y de su titular ante 
las cámaras, vale recordar que el 
beneficio concedido a Fujimori mu-
rió 10 meses después, anulado por 
el Poder Judicial peruano que hoy 
evalúa el reingreso del convicto a la 
cárcel luego de permanecer varios 
meses en un hospital por supuestos 
problemas de salud. A PPK, por su 
parte,  se le ha negado el permiso 
de salida del país ante sospechas 
de que su real intención es eludir el 
proceso legal que, por corrupción y 
otros delitos, se lleva contra él.

El más reciente show
El pasado 4 de enero el GL emitió 
una nueva declaración, quizás la 
más errática de todas, en las que 
reiteró “que el proceso electoral lle-
vado a cabo en Venezuela el 20 de 
mayo del 2018 carece de legitimidad 
por no haber contado con la partici-
pación de todos los actores políticos 
venezolanos, ni con la presencia de 
observadores internacionales in-
dependientes, ni con las garantías 
y estándares internacionales nece-
sarios para un proceso libre, justo 
y transparente”. En consecuencia, 
desconocen “la legitimidad del nue-
vo período presidencial del régimen 
de Nicolás Maduro”.

El texto conserva ese tono inje-
rencista de principio a fin, habla de 
“elaborar listas de personas natu-
rales y jurídicas con las que entida-
des financieras y bancarias de sus 
países no deberán operar o deberán 
tener una especial debida diligen-
cia”; y no descarta congelar activos 
en el exterior de entidades relacio-
nadas con la administración vene-
zolana, lo cual los sintoniza con las 
sanciones impuestas desde EE. UU. 
contra intereses estratégicos de esa 
nación, que, según declaraciones del 
Gobierno Bolivariano, les han cos-
tado unos 20 mil millones de dólares 
apenas en el último año.

El punto más polémico del do-
cumento fue el 9, que manifiesta 
“profunda preocupación por la in-
terceptación realizada el día 22 de 
diciembre del 2018 de una nave de 
investigación sísmica, por parte de la 
marina venezolana dentro de la zona 
económica exclusiva de la Repúbli-
ca Cooperativa de Guyana”.  El GL 
“pretende reposicionar los límites 
del territorio venezolano. ¡No lo va-
mos a permitir!”, respondió  Maduro. 

Tal asunto puso el dedo en la lla-
ga de la herencia de tierras mal re-
partidas por la voracidad histórica 
del imperialismo mundial, y eso des-
pertó voces hasta entonces acalladas 
en defensa del Esequibo, zona en 
disputa cuya solución se ha confiado 
a tribunales neutrales. La metedura 
de pata del GL fue tan evidente que 
varios países miembros han sacudi-
do el fin de semana con declaracio-
nes de última hora en las que, como 
el Perú, insisten en “su firme adhe-
sión a las normas y los principios del 
derecho internacional”, y reafirman 
“su respeto irrestricto a la soberanía 
e integridad territorial de los Esta-
dos y a sus derechos soberanos”.

Amlo toma distancia
El México de Enrique Peña Nieto 
no es el mismo que hoy gobierna 
Manuel López Obrador (Amlo). Si 
el primero estuvo entre los funda-
dores del GL, el de ahora retoma la 
Doctrina Estrada, implementada en 
1930 y jerarquiza, como principio de 

la política exterior del Estado, la no 
intervención y el derecho de autode-
terminación de los pueblos.

 “Nosotros no nos inmiscuimos en 
asuntos internos de otros países por-
que no queremos que otros Gobier-
nos, otros países, se entrometan en los 
asuntos que solo corresponden a los 
mexicanos”, dijo este fin de semana 
Amlo, quien además reconoció que 
“en algunos momentos se han aleja-
do los Gobiernos de esta política, pero 
nosotros no lo vamos a hacer”, y que 
su Ejecutivo será “respetuoso de todos 
los pueblos y Gobiernos del mundo”.

“No queremos tener pleitos con 
Gobiernos extranjeros, optamos por 
la solución pacífica de las controver-
sias y por la cooperación para el desa-
rrollo”, agregó el líder de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena).

Ni lima ni limón
La República Bolivariana de Vene-
zuela está en el candelero desde hace 
varios años. Si miramos los titulares 
de noticias, por momentos parece 
que la llama incendiará el proyecto, 
pero luego renace con una fuerza y 
creatividad inesperadas.  Tal mérito 
corresponde, sobre todo, a la resis-
tencia de un pueblo que mayorita-
riamente sigue apoyando, y votando, 
por un Estado que preserve el con-
trol absoluto de sus recursos natura-
les en aras del beneficio nacional y la 
solidaridad regional.

Es por eso que la utopía sigue 
viva —el Gobierno de Nicolás Ma-
duro la acuna, corrige errores, pro-
fundiza aciertos—, y frente a esa 
realidad el GL será apenas una cir-
cunstancia.

“Un supuesto que une a estos 
obsecuentes, reflexionó reciente-
mente el politólogo argentino Atilio 
Borón acerca de los integrantes del 
GL, es que cuanto más servil sea un 
Gobierno ante Washington tanto 
mayor será la recompensa (econó-
mica, financiera, diplomática, etcé-
tera) que recibirá a cambio. Craso 
error: (...) Los traidores que se pu-
sieron al servicio del emperador no 
lograron otra cosa que enriquecer-
se. Sus pueblos, nada”.

El Grupo de Lima da continuidad a la tradición vasalla de ciertos gobiernos de antaño que se alinearon con EE. UU. y su  instrumento imperial en la 
región (la  OEA), en detrimento de los verdaderos intereses de los pueblos latinoamericanos. En la foto, el canciller peruano Néstor Popolizio (al centro) 
y sus pares en la reunión de enero de este año. | foto:  EFE
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Demanda por falta de pago
Washington.— La Asociación Na-
cional de Controladores de Tránsito 
Aéreo (Natca) demandó a la admi-
nistración estadounidense debido 
a que sus miembros trabajan sin 
recibir salario durante el cierre par-
cial del Gobierno. La acción legal se 
presentó ante el Tribunal de Distrito 
de los Estados Unidos, en Washing-
ton D.C. el mismo día en que unos 
800 mil empleados federales no pu-
dieron recibir sus cheques de pago 
correspondientes a dos semanas, 
debido a la paralización del 25 % 
de las agencias y departamentos 
federales desde el 22 de diciembre. 
El sindicato alega que el ejecutivo 
viola la Quinta Enmienda porque 
privó ilegalmente a los miembros 
de Natca de sus sueldos ganados, 
indicó en un comunicado de prensa. 
También señala violaciones de la 
Ley de normas laborales justas, por 
no pagar al menos el salario mínimo. 
Finalmente, afirma que la Adminis-
tración Federal de Aviación no pagó 
puntualmente las horas extras y el 
gremio solicita una orden para que 
el Gobierno retribuya a sus emplea-
dos por el trabajo realizado, además 
por daños y perjuicios. | PL

Abogan por reconstrucción de Siria
Damasco.— Bajo el lema Papel en 
la reconstrucción de Siria, sesionó 
en Damasco una reunión consultiva 
de la Confederación Internacional 
de Sindicatos Árabes, cuyos parti-
cipantes ratificaron la necesidad de 
una acción conjunta al respecto. El 
secretario general de esa organiza-
ción, Ghassan Ghosn, enfatizó en la 
necesidad de reconstruir lo que ha 
sido destruido por la feroz guerra 
terrorista emprendida contra esta 
nación del Levante. Por su parte, el 
presidente de la Federación Nacio-
nal de Sindicatos, Jamal al-Qadiri, 
dijo que los trabajadores enfren-
taron esa guerra en todas sus for-
mas. En el encuentro se respaldó el 
regreso de todos los desplazados y 
la necesidad de trabajar en ese sen-
tido de manera conjunta. | PL

Protestas contra alza de tarifas 
Buen os Aires.— Sindicatos, or-
ganizaciones políticas, sociales, 
agrupaciones barriales y de consu-
midores de Argentina comenzaron 
una serie de protestas en el país, en 
rechazo a los tarifazos anunciados 
por el Gobierno a finales del 2018. 
El cronograma de las acciones está 
diseñado por el Frente Sindical para 
el Modelo Nacional, la Corriente Fe-
deral de Trabajadores y la Central de 
Trabajadores de la Argentina (CTA). 
No estamos enfocados solamente 
en los compañeros sindicalizados, 
estamos convocando a la ciudada-
nía para defender el derecho ele-
mental de no tener que dejar de co-
mer para pagar las tarifas, expresó 
Hugo Yasky, secretario general de la 
CTA. Las movilizaciones se realiza-
rán todos los jueves de enero, con-
tinuarán el día 17 en Rosario, el 24 
en Mar del Plata y el 31 en Mendoza. 
Esas organizaciones también prepa-
ran la presentación de acciones ju-
diciales para frenar estos aumentos 
de precios públicos y responsabi-
lizar penalmente a los funcionarios 
que los pusieron en marcha. | PL

El excomandante de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia - Ejército del 
Pueblo (FARC-EP) Iván Márquez, denun-
ció que la paz de Colombia fue traicionada 
por el Estado, que optó por la perfidia y el 
incumplimiento de lo pactado. 

Márquez, exjefe de la delegación de paz 
de las FARC-EP, denunció que cambiaron 
el texto original de La Habana, pese a que 
los acuerdos son para cumplirlos. Decla-
ró que fue destruida la Justicia Especial 
de Paz, concebida para todas las partes 
involucradas en el conflicto armado y no 
solo para los excombatientes de la FARC 
(actual partido Fuerza Alternativa Revo-
lucionaria del Común).

A través de un video, aseveró que la 
firma de la paz fue asumida por los exgue-
rrilleros como una gran victoria. Acotó que 
en dos años de vigencia de lo acordado los 
resultados en materia de cumplimiento 
son desalentadores. Catalogó de grave la 
inseguridad jurídica de los exguerrilleros, 
demostrada en la detención de los exco-
mandantes Jesús Santrich, Anayibe Rojas 
(alias Sonia) y Simón Trinidad. Agregó 
que más de 400 integrantes de las FARC-
EP siguen en prisión.

Se refirió también a la alta cifra de lí-
deres sociales y excombatientes que han 
sido asesinados desde la firma del Acuerdo 
de Paz. En su alocución el excomandante 
calificó de error haber pactado la dejación 
de las armas antes de asegurar el acuerdo 
de reincorporación política, económica y 
social de los guerrilleros. “Vamos a dar la 
pelea para reparar el daño como una mo-
desta autocrítica y a levantar muy en alto 
la bandera de la paz”, declaró. | RI con in-
formación de PL

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
reiteró que la estrategia del 
Gobierno contra el robo de 
gasolina es efectiva y la lucha 
continuará. La Secretaría de 
Energía aseguró en un comu-
nicado que la empresa estatal 
mantendrá cerrados los ductos 
el tiempo que sea necesario.

No habrá marcha atrás, y 
llamó a la sociedad a sumar-
se al plan puesto en práctica 
contra el huachicoleo (nom-
bre popular del trasiego de 
combustible) para rescatar la 
soberanía energética.

También puntualizó que 
mantendrá la vigilancia de 
sus instalaciones, así como 
de los mil 600 kilómetros de 
los seis ductos principales del 
país. Sus refinerías y las ter-
minales de almacenamiento 
y despacho siguen surtiendo 
diariamente 800 mil barriles 
de gasolina para asegurar la 
demanda en el país.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, en la lu-
cha contra el robo de gasoli-
na, insiste en que no se va a 
permitir la corrupción y la 
impunidad. El mandatario ha 
expresado sentirse optimista, 
seguro de que saldrán ade-
lante porque no es el pueblo 

el que trafica la deshonesti-
dad, es la llamada clase polí-
tica y los traficantes son una 
minoría, “vamos a purificar 
la vida pública del país con el 
apoyo del pueblo”, ha dicho.

La distribución de ga-
solina mediante carros cis-
ternas ha afectado el abas-
tecimiento, situación que ha 
generado una campaña me-
diática por los adversarios 
del Gobierno que aseguran 
hay escasez de gasolina.

México ejecutó la contra-
tación de coberturas petro-
leras para el 2019 a un precio 
promedio de 55 dólares por ba-
rril de crudo de exportación, 
anunció la Secretaría de Ha-

cienda. Para ello se destinaron 
mil 174 millones de dólares.

La Secretaría de Ener-
gía informó que nueve bu-
ques extranjeros se encuen-
tran anclados en Tuxpan, 
Veracruz, esperando su tur-
no para desembarcar las 
cargas. Desmintió que hu-
biera crisis en las descargas 
de gasolina como afirmaron 
algunos medios de prensa e 
informaciones tendenciosas 
en las redes sociales.

Unos 4 mil efectivos mi-
litares están desplegados en 
todas las instalaciones de 
Pemex desde los ductos de la 
empresa, pues se detectó que 
aunque los funcionarios de 

la entidad sabían que estos 
eran “ordeñados” los dejaban 
abiertos. El robo y venta ile-
gal del combustible significa 
más del 10 % de la producción 
de crudo del país y ocasiona 
pérdidas millonarias al fisco.

Desde el 2014, la industria 
nacional petrolera mexicana 
fue someti da a una reforma 
energética. Como resultado, 
México comenzó a importar 
de Estados Unidos alrededor 
del 75 % de su gasolina, a pe-
sar de tener reservas petrole-
ras que ascienden a millones 
de barriles. La exportación 
de petróleo pesado aportó al 
fisco mexicano unos 23 mil 
millones de dólares, mientras 
la importación de productos 
petroleros costó casi el doble. 
El precio del combustible en 
México es superior al que se 
paga en Estados Unidos. 

El presidente López 
Obrador pidió a través de las 
redes sociales apoyo a la po-
blación en la lucha contra el 
robo de gasolina, y agradeció 
a los mexicanos la compren-
sión manifestada ante el ac-
tual sistema de distribución, 
que poco a poco se va a ir nor-
malizando. | GCL con infor-
mación de PL/ Sputniknews

| foto: de Reuters

México enfrenta robo de gasolina 

La paz fue 
traicionada por el 
Estado colombiano

Firman acuerdo sindicalistas 
de Cuba y Francia

El Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de Energía y Minas (SNTEM) 
y la Federación Nacional de Minas 
y Energía (FNME-CGT), represen-
tados por sus secretarios genera-
les, José Cabrera Cabrera y Sebas-
tian Menesplier, firmaron el pasado 
viernes un protocolo de acuerdo que 
sienta las bases para ampliar y de-
sarrollar las relaciones entre ambas 
organizaciones. 

El documento fortalece los 
vínculos y el intercambio de expe-
riencias del quehacer sindical, fo-
menta la cooperación y la colabo-
ración que desde hace un cuarto de 
siglo existe entre los trabajadores 
del sector de Cuba y Francia.

El protocolo tiene como ante-
cedente uno similar, pactado tam-
bién con la FNME, que ahora se ha 
contextualizado para, entre otras 
razones, darle amparo a iniciativas 
relacionadas con la ejecución de pro-
yectos conjuntos, la promoción de 

cursos de capacitación sindical, el 
intercambio de información y publi-
caciones de interés acerca de confe-
rencias, congresos y encuentros. 

El texto contribuye además a la  
acción en los sectores energéticos y 
la minería sobre temas de interés 
nacional e internacional como son 
las migraciones, las cadenas de va-
lor, el enfrentamiento a las trasna-
cionales y el derecho a la energía.

Al acuerdo cobija también el in-
tercambio de delegaciones sindicales, 
la ampliación de los vínculos entre 
las provincias cubanas y las regiones 
francesas, y el desarrollo del turismo 
social y solidario en ambos países, en 
dependencia de la capacidad econó-
mica de los afiliados. 

El Protocolo tendrá una vigen-
cia de al menos tres años y podrá 
enriquecerse con proyectos y pro-
gramas específicos, cuya financia-
ción deberá ser negociada por las 
partes. | Yimel Díaz Malmierca

| foto: Abel Padrón Padilla
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Y si un Héroe dice adiós
| Jorge Pérez Cruz

La muerte no tiene poder sufi-
ciente para borrar las huellas 
de una vida fervorosamente 
dada al trabajo creador y a 
la presencia protagónica en 
cualquier obra de construc-
ción colectiva que requiera su 
participación,  como lo hizo 
Francisco Rafael Martínez.   

Apenas frisaba los 65 
años de edad cuando, el pa-
sado martes, su corazón dejó 
de latir, pero con su quehacer 
edificó un legado que lo hizo 
acreedor del título de Héroe 
del Trabajo de la República 
de Cuba, y del respeto, admi-
ración y cariño de quienes lo 
conocieron.

Con su fallecimiento el 
movimiento sindical pier-
de a un fiel colaborador y a 
un hombre de entrega total 
a la Revolución, cuya obra y 
principios defendió desde sus 
primeros pasos por las aulas 
de las enseñanzas primaria, 
secundaria y técnica profe-
sional, en las que desempeñó 
diferentes responsabilidades 
en las organizaciones estu-
diantiles.

Con similar ahínco ocu-
pó filas en el Ejército Juvenil 

del Trabajo, en la lucha por 
la soberanía de la República 
Popular de Angola (1977) y 
en los campos cañeros tune-
ros en 27 zafras del pueblo, en 
seis de las cuales resultó deci-
millonario.

Cuando cumplía misión 
internacionalista en Ango-
la, por su comportamiento 
recibió como premio unas 
vacaciones en Cuba y no 
aceptó, alegando que solo 
regresaría junto a todos sus 
compañeros, una anécdota 
que bastaría para develar su 
personalidad. 

Nació el 16 de junio de 
1954, en el barrio El 48, del 
actual municipio de Jobabo, 
un sitio casi olvidado antes 
del triunfo de la Revolución.

Siempre combatiente de 
primera fila en cualquier 

trinchera; de todos los oficios 
prefirió, como el Apóstol, el 
de la imprenta, al que dedicó 
más de 37 años de su exis-
tencia, siempre muy apegado 
al quehacer de la Asociación 
Nacional de Innovadores y 
Racionalizadores.

Su perseverancia le per-
mitió mantener activa la ve-
tusta máquina que operó por 
casi cuatro décadas, con tec-
nología capitalista y más de 
115 años de explotación, de-
venida uno de sus principales 
desvelos.

Al morir ostentaba, en-
tre otros reconocimientos, la 
Orden Lázaro Peña de I, II y 
III Grado; las medallas Jesús 
Menéndez, Hazaña Laboral, 
Combatiente Internaciona-
lista, José Ramón Álvarez y 
de Vanguardia Nacional, esta 
última obtenida en 25 opor-
tunidades.

Y si un Héroe dice adiós, 
sirva este, su currículo,  
como legado para que el 
ejemplo del humilde y fiel 
trabajador germine en las 
actitudes cotidianas en cada 
colectivo laboral, y estar a la 
altura de un hombre que, en 
vida, supo granjearse el ca-
riño de todos.

Un buen plan garantiza 
el desarrollo

Motivar, explicar y trazar 
una estrategia que con-
tribuya al desarrollo eco-
nómico de la provincia de 
Camagüey, son algunas de 
las acciones que guían el 
proceso de presentación e 
información del Plan de la 
Economía y el Presupues-
to, que concluirá el 28 de 
febrero próximo.

Hasta el momento el 
sector azucarero ha efec-
tuado el mayor número de 
encuentros, ya que desde 
el comienzo de la zafra sus 
trabajadores discutieron el 
plan y el presupuesto que 
requerían; solo restan las 
empresas de apoyo y ase-
guramiento por iniciarlo.  

Según comentó Agus-
tín Arribas Rodríguez, 
miembro del Secretariado 
Provincial de la CTC en 
Camagüey, este proceso 
político se diferencia de los 
desarrollados en años an-
teriores. 

“Para la realización 
de las asambleas se acortó 
el tiempo, por que el plan 
de la economía se aprobó 
en noviembre del 2018. Es 
cierto que nunca había sido 
tan corto, por lo que ello 
demanda mejor planifica-
ción, calidad y claridad a 
la hora de presentar los in-
formes.

“Es de destacar que se 
han encontrado algunas 
contradicciones con la des-
agregación del plan, pues 
no todos los equipos eco-
nómicos están completos y 

persisten incertidumbres 
con el aseguramiento de 
las materias primas y otros 
elementos que entorpecen a 
la hora de su presentación. 
Por tanto nos toca a los sin-
dicalistas exigir a la admi-
nistración informaciones 
concretas, sin tantos nú-
meros, aclaratorias; y mo-
tivar en los trabajadores el 
ahorro de recursos, el em-
pleo de todas las reservas, 
la disciplina tecnológica 
y el deseo de contribuir al 
desarrollo económico”, dijo 
Arribas Rodríguez.

En la provincia se rea-
lizarán más de 4 mil 400 
asambleas de afiliados y 
290 de representantes, con 
la participación de más de 
183 mil trabajadores.

Estos encuentros no 
solo contribuirán a pre-
sentar de manera oficial el 
plan del año 2019, sino que 
permitirá que los obreros 
conozcan el estado econó-
mico de su entidad, las ne-
cesidades y oportunidades 
de desarrollo y de salario 
con que laborarán en el ac-
tual período. Pero en igual 
medida, será el punto de 
partida para, entre todos 
los miembros del colectivo, 
trazar una línea de traba-
jo que busque solucionar 
dificultades como la sus-
titución de importaciones, 
reducción de inventarios 
ociosos y la erradicación 
del delito. El plan puede 
ser una garantía. | Gretel 
Díaz Montalvo

(viene de la primera)

El primer polo agrícola... Adelante y la 
Revolución, 60 
años de vida

No podía ser de otra ma-
nera, reconocer a Ignacio 
Agramonte Loynaz, debía 
ser, y lo fue, la primera pa-
rada en los festejos centra-
les este 12 de enero, por el 
aniversario 60 del rotativo 
Adelante, el primer perió-
dico fundado tras el triun-
fo de enero de 1959. 

Hasta la base del Mo-
numento de la Plaza de la 
Revolución Ignacio Agra-
monte fueron los “adelan-
tados” de varias épocas a 
entregarle flores al héroe 
de Camagüey y reafirmar 
el compromiso perenne de 
continuar informando con 
la verdad y mantenerse a 
la vanguardia. 

Dentro de los festejos 
se incluyó la cancelación 
conmemorativa por las seis 
décadas del periódico. En-
tre los que la ejecutaron es-

tuvieron Jorge Luis Tapia 
Fonseca, primer secretario 
del Partido en el territorio, 
y el Ministro de Comunica-
ciones Jorge Luis Perdomo 
Di-Lella. 

Víctor Gaute, miem-
bro del Secretariado del 
Comité Central, envió fe-
licitaciones al colectivo de 
trabajadores, asegurándo-
les que podían estar “legí-
timamente orgullosos de la 
obra que han creado”. 

En las palabras conclu-
sivas, Jorge Enrique Sutil, 
miembro del Comité Pro-
vincial del Partido, agra-
deció el rol que siempre 
jugó el periódico a la hora 
de contar las victorias y 
errores de la provincia, por 
ser generadores de moti-
vaciones y demostrar fide-
lidad al Partido. | Gretel 
Díaz Montalvo

Integradas a ese grupo se en-
cuentran la empresa Arnaldo 
Ramírez, la agropecuaria inte-
gral, bases productivas vincu-
ladas a estas; departamentos 
claves como los de Suelo y Sa-
nidad Vegetal; así como el Cen-
tro de Bioplantas y la Universi-
dad Máximo Gómez Báez. 

“La contribución de estos 
centros también es determi-
nante para el cumplimiento 
de la estratégica tarea, por-
que necesitamos someter a un 
proceso investigativo perma-
nente las áreas destinadas a 
producir para exportar, para 
protegerlas de enfermedades 
y plagas”, explicó Orlando 
Pérez Pedreira, delegado de la 
Agricultura en la provincia.

Afirmó que el nuevo año 
comenzó con la perspectiva 
de incorporar renglones ex-
portables, con los que y junto 
con los tradicionales, se pro-
nostica contabilizar 39 millo-
nes de pesos. 

¿Cómo conciben tal creci-
miento? 

“Además de seguir en-
viando al mercado interna-

cional jugos naturales, piña, 
ají picante y carbón vegetal, 
nos proponemos aplicar más 
variantes en la elaboración de 
pulpas, ya que disponemos de 
una industria diversificada y 
competitiva, por eso se ha deci-
dido vincular a las fábricas de 
nuestra provincia las produc-
ciones agrícolas de la zona cen-
tral de Cuba. Por cierto, vamos 
a realizar pruebas con la pulpa 
de plátano fruta y la comercia-
lización de mango fresco”.

Dijo que el proyecto cuen-
ta con otra fortaleza: “Ciego 
de Ávila es la segunda pro-
vincia mayor productora de 
hojas de calidad para la ela-
boración de tabacos con des-
tino al mercado externo, cuyo 
renglón comenzamos a fabri-
carlo aquí y ya está a la venta.  

“Aunque cerramos di-
ciembre con atraso en el plan 
de siembra, se plantaron 400 
hectáreas entre noviembre y 
diciembre, cifra sin preceden-
tes. Iniciamos el movimiento 
de tierra de la primera plan-
ta de beneficio de tabaco con 
sus casas de cura en el muni-

cipio de Primero de Enero; y 
trabajaremos este año en in-
versiones en Majagua y en la 
remodelación de unidades en 
Tamarindo…”.

¿Y los compromisos con la 
alimentación del pueblo?

“Las principales tareas 
consisten en producir más 
variedades de productos, re-
abastecer los mercados con 
más prontitud, pues por la 
situación del transporte nos 
demoramos a veces dos días 
en esta gestión, y que se ven-
dan productos agrícolas en 
todas las tiendas de comercio 
vinculadas al programa de 
autoabastecimiento munici-
pal. Por esa vía arribamos a 
las 15 libras de alimentos per 
cápita con 23 surtidos, a los 
que se suman los elaborados 
de forma industrial. 

“Aparte del compromi-
so con la alimentación de los 
avileños y la ayuda a otras 
provincias, tenemos el encar-
go de entregar más de 30 mil 
toneladas de productos agrí-
colas para La Habana en el 
2019”. 

Intelectuales cubanos que han estudiado vidas, obras y época de Julio 
Antonio Mella y Rubén Martínez Villena, comparecerán en la Mesa 
Redonda dedicada a esos dos jóvenes de todos los tiempos, que se 
transmitirá este lunes, desde las 7:00 p.m.  por Cubavisión, Cubavisión 
Internacional, el Canal Caribe, Radio Habana Cuba y los canales del 
programa en YouTube y Facebook Live. El Canal Educativo retrans-
mitirá está Mesa Redonda al cierre de su programación del día.

| Este lunes en la 
Mesa Redonda 

Mella y Villena, 
jóvenes de todos 

los tiempos


